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   ИННОВАЦИИ

автор: Ирина ВАРЛАМОВА

Как цифровизация помога-
ет системе школьного питания 
и как устроена «Электронная 
столовая»? «Молот» попросил 
поделиться опытом гимназию 
№ 3 Аксайского района.

В Ростовской области с 1 сен-
тября 2020 года созданы условия 
для обеспечения горячим пита-
нием школьников во всех обще-
образовательных организациях. 
В школах обновляется оборудо-
вание пищеблоков, отслеживает-
ся качество школьных завтраков 
и обедов, в том числе и родитель-
ским контролем. Одновремен-

но в сферу школьного питания 
внедряются современные формы 
цифровизации, которые позво-
ляют вести электронный учет 
и контроль. В донском регионе 
эти методы успешно освоили не 
только в Ростове-на-Дону, но и в 
Аксайском и Сальском районах.

Как работает «Электронная 
столовая» и в чем ее преимуще-
ства? Этот модуль привязан к 
инновационной системе «Элек-
тронная школа», и главное здесь 
– автоматизация процессов, от 
взаимодействия с поставщиками 
до корректировки количества 
обедов и завтраков. Как это ра-
ботает на деле?

В гимназию № 3 города Аксая 
можно пройти через электрон-
ную проходную, приложив бес-

контактную карту. В первый раз 
она выдается бесплатно, а если 
ребенок ее потерял, то родителям 
придется заплатить 50 рублей за 
новую. Карта подключена к роди-
тельским гаджетам, и как только 
гимназист миновал проходную, 
им приходит подтверждающее 
уведомление. Если нет, папы и 
мамы бьют тревогу. Также можно 
посмотреть, когда ребенок вышел 
из школы. Эта же карта исполь-
зуется в электронной столовой. 
Родители могут зачислять денеж-
ные средства через банки, а также 
через мобильное приложение.

– У нас стоят два терминала, и 
ребенок может посмотреть меню 
и выбрать блюда, которые ему по-
нравятся. Кроме столовой есть и 
буфет, там тоже действует элект-

ронная оплата. Все движения по 
карте родители видят в своих 
приложениях, и это позволяет им 
отследить, что покупает их сын 
или дочь, питается ли полноцен-
но или вместо горячих блюд тра-
тит деньги на булочки, – объясня-
ет директор гимназии № 3 Люд-
мила Флюта. – Раз в месяц члены 
родительского комитета прихо-
дят в столовую, изучают меню, 
проверяют организацию питания 
и качество приготовления блюд 
и пишут свои пожелания. Также 
«Электронная столовая» позво-
ляет вести мониторинг заказов, 
и мы видим, каким блюдам наши 
дети отдают предпочтение, можем 
корректировать школьное меню.
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   ДОСТИЖЕНИЯ

автор: Надежда АЙРУМОВА

В Москве прошел международ-
ный хореографический конкурс 
«Звезды танцпола», где наши зем-
ляки стали первыми. Ростовскую 
область представляли  несколько 
коллективов из разных  городов 
региона, а победу одержал  Театр 
танца из Миллерова «Дива». 
О своем детище «Молоту» расска-
зала его руководитель Светлана 
Скорченко.

Сами себе конкуренты
Этот театр танца был образован 

на базе миллеровского гарнизон-
ного Дома офицеров. Сначала 
набрали 10–15 детей, но вскоре 
коллективу стало мало места, 
ведь в Доме офицеров не было 
больших помещений для заня-
тий. И «Дива» перешла в Город-
ской дом детства и юношества, 
который находится на базе школы 
№ 7. Родители сами помогли обо-
рудовать зал станками, зеркала-

ми, а театру разрешили пользоваться актовым залом, 
так как через год количество учеников выросло до 80. 
И по сей день они репетируют здесь.

– В коллективе занимаются дети от трех до 17 лет. 
Я считаю, что самые главные конкуренты для нас – 
это мы сами. Главное – стараться стать лучше самого 
себя и побеждать в честной борьбе на больших кон-
курсах с сильными профессиональными коллектива-
ми, – отметила Светлана Скорченко.

По ее словам, про соревнования в Москве можно 
говорить очень много. Организовали все на выс-
шем уровне, это получился даже не международный 
конкурс, а целый международный хореографический 
форум, потому что там в течение пяти дней было 
все: батлы, которые судили звезды «Танцев на ТНТ», 
ежедневные мастер-классы от всех членов жюри. 
Был очень плотный график, большинство участников 
успевали только перекусить в перерывах.

– Организатором является наш земляк из Шахт 
Анатолий Виноградов. У него два больших проекта: 
один в Москве, другой прошел в апреле в Сочи. Этот 
фестиваль отличался от других, здесь для детей было 
сделано все. Столько подарков, сколько им дарили, мы 
не видели еще нигде, – рассказала Светлана. – Отмечу, 
что было очень честное судейство, члены жюри сразу 
же после выступления поднимали таблички с оцен-
ками, то есть все было максимально прозрачно. Из-за 
этого конкуренция вышла очень жесткая, все коллек-
тивы были сильны, но тем и дорога наша победа.

Вознаграждение за труд
У детей проходят систематические ежедневные 

занятия, в которые входят несколько предметов: 
классический танец, народный танец, балет, паль-
цевая техника, акробатика, современная хореогра-
фия, эстрадный танец, танцевальное шоу. Также 
обязательны занятия по общей физической подго-
товке, развитию данных, по джазу, модерну и кон-
темпорари. Девочки из старшей группы трениру-
ются шесть дней в неделю, малыши – четыре-пять 
раз в неделю.

– На последних тренировках мы старались мак-
симальное количество времени проводить в зале, 
иногда переходили в большой зал, потому что у 
нас в городе нет даже сцены, где можно было бы 
порепетировать перед важным событием. Больше 
времени уделяли не техническим предметам, а 
репертуару, подготовке к конкурсу, репетициям 
в костюмах, примеркам, – подчеркнула руково-
дитель коллектива. – Когда дети видели оценки 
жюри, а там, наверное, за половину из 14 номеров 
они были максимальными, все по 10 баллов, их 
просто нереально было успокоить за кулисами, и 
это давало большой заряд для того, чтобы вый-
ти на следующее выступление и сделать так же 
круто. Когда им ставили несколько «девяток», 
дети тоже не расстраивались, говорили, что надо 
выступить еще лучше.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Зинаида Ляшова,  
педиатр

Врачу нельзя  
постоянно крутиться,  
как белка  
в колесе
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Рустам Абдуллаев, глава Регио-
нального агентства инноваций

По объему инноваций Рос-
товская область занимает  
первое место в ЮФО  
и 11-е в России
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Андрей Демидов,  
чемпион мира по самбо

Люди с ограниченными  
возможностями  
тоже могут найти себя  
в спорте

Виктория Абрамченко,  
вице-спикер Госдумы РФ

Из федеральной казны Из федеральной казны 
донскому региону донскому региону 

выделили  выделили  
980 млн рублей  980 млн рублей  

на поддержку на поддержку 
производства  производства  

зерновыхзерновых

19 ноября 2024 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года
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обозначают страницы,  
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Батайск (2)
Новочеркасск (3)
Аксай (4)
Миллерово (4)
Волгодонск (7)
Неклиновский район (2)
Милютинский район (7)

мир
Иран (5)
Казахстан (5)
Бруней (8)
Сирия (8)

страна
ДНР (2)
Краснодарский край (4)
Свердловская область (4)
Казань (5)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки  
на печатную  
версию газеты

на 1 месяц, 141,08 руб.
на 6 месяцев, 846,48 руб.
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с Александром
Оленевым

новости  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

21 ноября – День работника налоговых органов Российской 
Федерации. Всех сотрудников налоговых органов Дона поздравляют 
с праздником врио губернатора Ростовской области Юрий Слюсарь 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Современная налоговая служба – важная составляющая российской 
экономики. Внедрение электронных сервисов, высокие стандарты ока-
зания госуслуг упростили взаимодействие с налогоплательщиками. 
Благодаря совершенствованию налогового администрирования улуч-
шились условия для роста деловой активности.
Командный труд профессионального коллектива позволяет решать 
серьезные задачи, которые напрямую влияют на наполнение бюджетов 
всех уровней. Желаем вам здоровья, новых достижений, успешной реа-
лизации проектов!» – говорится в поздравлении.

Чтобы не заносило
На донских автодорогах регионального и межмуници-
пального значения перешли на круглосуточное дежур-
ство. Как отметил заместитель главы региона – министр 
транспорта Виталий Кушнарев, к борьбе с предстоящими 
снежными заносами и устранению наледи подготовлено 
более 600 единиц различной спецтехники. Заготовлено 
более 150 тыс. т противогололедных материалов.
– Дважды в сутки специалисты донского минтранса по-
лучают от подрядных организаций информацию, по ре-
зультатам которой оперативно принимаются необходи-
мые меры. Наша задача – обеспечить своевременное 
и качественное обслуживание основных объектов до-
рожной сети, – подчеркнул Виталий Кушнарев.2
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СОБЫТИЯ

Служить Родине
Со сборного пункта Минобо-

роны РФ в Батайске на военную 
службу отправились 200 при-
зывников из донского региона, 
Донецкой и Луганской народных 
республик.

– Впереди год службы, где вы 
получите бесценный жизненный 
опыт, освоите азы военного дела. 
Ждем вас назад уже повзрослевши-
ми, с навыками, компетенциями, 
настоящими мужчинами. Уверен, 
что вы не подведете ни родителей, 
ни память предков, ни родную зем-
лю, – адресовал врио губернатора 
Ростовской области Юрий Слю-
сарь напутствие призывникам.

Напомним, призыв на военную 
службу проходит сейчас на всей 
территории РФ, в том числе в со-
седних регионах. Отправка моло-
дого пополнения из Донецкой и 
Луганской народных республик 
осуществляется через сборный 
пункт Ростовской области.

Интересно 
и воспитательно

Международная программа 
«Классная страна» назвала реги-
оны, которые примут участие в 
разработке новых программ пу-
тешествий для детей и молодежи. 
В число участников включена 
Ростовская область.

– Донской регион впервые стал 
участником программы. Опреде-
лены 10 образовательных органи-
заций по пяти направлениям: исто-
рия и патриотизм, культура, наука, 
экология, спорт и ЗОЖ. В перечень 
объектов для посещений вошли 
музей «Донская казачья гвардия», 
мемориальный комплекс «Усадьба 
М.А. Шолохова», биохутор «Пе-
тровский» в Неклиновском районе, 
детский технопарк «Кванториум» 
на базе школы № 5 Волгодонска и 
ростовский гребной канал «Дон», 
– сообщил первый заместитель 
губернатора Игорь Гуськов.

Где участковый?
Участковым уполномоченным 

полиции в честь профессиональ-
ного праздника вручили област-
ные награды.

Сегодня сотрудники службы на-
ходятся на переднем крае борьбы с 
преступностью и вносят весомый 
вклад в укрепление общественного 
порядка и безопасности на Дону. 
Так, благодаря работе участковых 
в Ростовской области отмечается 
снижение числа преступлений с 
участием ранее судимых лиц, лиц 
в состоянии алкогольного и нарко-
тического опьянения.

– За сухими цифрами статистиче-
ских отчетов стоят бессонные ночи 
и напряженная работа участковых. 
Именно к вам в первую очередь об-
ращаются за помощью и поддерж-
кой. Каждый день вы помогаете 
людям найти выход из непростой 
жизненной ситуации. Уверен, что 
ваша работа и впредь будет слу-
жить надежной гарантией соци-
альной стабильности в донском 
регионе, – подчеркнул заместитель 
губернатора Михаил Корнеев.

Покупатель 
всегда прав

Ростовская область несколько 
лет находится в тройке регионов 
– лидеров по уровню защиты 
прав потребителей.

– Удержать лидерские позиции 
порой намного сложнее, чем их 
достичь, но благодаря нашим про-
граммным мероприятиям и взаи-
модействию с управлением Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей по 
Ростовской области, а также с ор-
ганами местного самоуправления, 
с общественными объединениями 
потребителей регион демонстри-
рует достойные результаты. Это-
му способствует действующая на 
Дону региональная программа, 
которая реализуется с 2008 года, 
– сообщил в ходе своего выступ-
ления на региональной конферен-
ции первый заместитель донского 
губернатора Александр Скрябин.

обучение у нас платное. Однако 
мы стараемся помочь ребятам, 
которые действительно горят 
делом, но не могут оплатить 
курс, – обращаемся к меценатам. 
К примеру, депутат Государ-
ственной Думы РФ Антон Гетта 
оплатил обучение 10 курсан-
там, которые уже приступили 
к выполнению боевых задач, – 
рассказывает директор Центра 
беспилотных систем «Фортуна» 
Виктор Приходько.

То, что пилотирование дронами 
становится все популярнее, под-
тверждает растущий интерес к 
соревнованиям по дрон-рейсингу. 
И если в 2018 году большинству 
спортсменов было около 45 лет, 
то сейчас молодежь «захватила» 
индустрию, сдвинув средний воз-
раст до 17–18 лет. В связи с этим 
в «Фортуне» открылось новое 
направление: обучение детей, на-
чиная с семилетнего возраста.

– Будем формировать команды 
и прославлять донской край на 
всероссийских и международных 
соревнованиях, – поделился свои-
ми планами с «Молотом» Виктор 
Приходько.

   КАДРЫ

автор: Вера ВОЛОШИНОВА

Оператор дрона – специальность 
будущего или уже распространен-
ная профессия настоящего? Тем, 
где можно научиться управлять 
беспилотником и кому это сде-
лать легче всего, «Молот» поинте-
ресовался у ветерана СВО Викто-
ра Приходько.

В мире, где технологии разви-
ваются стремительными темпа-
ми, профессия оператора беспи-
лотных летательных аппаратов 
(БПЛА) становится все более 
востребованной. Умение управ-
лять дронами становится необ-
ходимым в различных сферах: 
от аэрофотосъемки и сельского 
хозяйства до выполнения боевых 
задач в зоне специальной военной 
операции. Парящие в небе беспи-
лотники помогают разведке, пе-
хоте, артиллерии и сами наносят 
удары по противнику.

Научиться управлять «пти-
цей» можно, пройдя двухне-
дельный курс в образователь-

ных центрах, которые есть и 
в донской столице. Один из 
таких открыл Виктор Приходь-
ко – участник спецоперации, 
получивший ранение на фронте. 
Вернувшись домой, все полу-
ченные выплаты он вложил в 
организацию и открытие центра 
пилотирования и сейчас про-
должает лично курировать весь 
процесс. Под его руководством 
шестеро опытных инструкто-
ров погружают обучающихся в 
нюансы и тонкости профессии, 
причем с октября 2024-го уже 
не только в Ростовской области, 
но и на территории Донецкой 
Народной Республики.

Учиться приходят как мужчи-
ны, так и женщины самого раз-
ного возраста. Интересно, что 
легче всего обучаются геймеры, 
так проявляются их навыки, 
полученные в играх.

– После завершения обучения 
и сдачи экзамена курсанту выда-
ется соответствующий сертифи-
кат. Так как закупка необходи-
мого оборудования и затраты на 
развитие центра требуют значи-
тельных финансовых вложений, 

Летать, как птица

Ваш ход

   ПЕРСПЕКТИВЫ

автор: Елена Б ОН Д А РЕНКО 
фото: donland.ru

Ксередине декабря должен 
быть готов план по улуч-
шению работы обществен-

ного транспорта в Ростовской 
области. Таково поручение вре-
менно исполняющего обязанно-
сти губернатора Юрия Слюсаря.

Сначала были 
комментарии

«Жду решений. Возможно, и 
нестандартных, но подходящих 
под реалии каждого района и в 
обозримые сроки», – написал 
Юрий Слюсарь в своем теле-
грам-канале после совещания, 
посвященного вопросам транс-
портного обслуживания жите-
лей Ростовской области.

Сначала временно исполняю-
щий обязанности губернатора 
удивил ростовчан, когда сел в 
автобус № 66 и проехал в нем 
с СЖМ до улицы Герасименко. 
Он признался, что решил вспом-
нить юность, а заодно лично 
оценить состояние подвижного 
состава, остановок и ростов-
ских улиц в целом. Последовать 
этому примеру Юрий Слюсарь 
попросил чиновников накануне 
совещания.

Проводить его решено было 
не в стенах донского правитель-
ства, а в муниципальном уни-
тарном предприятии «Ростов-
ская транспортная компания». 
К приезду врио губернатора 
явно готовились, выстроив в 
ряд новые ярко-желтые автобу-
сы. В режиме ожидания были и 
электробусы.

– У нас нет шансов признать 
текущую ситуацию удовлет-
ворительной и на этом остано-
виться. Комментарии в теле-
грам-канале показали реальную 
картину: нехватку и плохое 
качество подвижного состава, 
несбалансированные графики 
движения, большие очереди на 
остановках, переполненность 
автобусов в час пик и невоз-
можность уехать после 20:00, – 
перечислил список жалоб Юрий 
Слюсарь.

Претензии также накопились 
на плохое транспортное сообще-
ние с новыми микрорайонами, 
садоводческими товарищества-
ми и городами-спутниками. 
Сетуют ростовчане и на некор-
ректную работу приложений, 
отслеживающих движение 
транспорта с помощью систем 
ГЛОНАСС. Грубость и самоуп-
равство водителей – отдельный 
повод для жалоб.

Кому водить?
Выяснилось, что претензии 

есть и у потенциальных водите-
лей. Как отметил Юрий Слю-
сарь, когда они узнают о гра-
фике работы, системе оплаты 
труда и проблемах с ремонтом 
подвижного состава, то сразу 
отказываются от идеи трудо-
устройства.

По последним данным, дефи-
цит водителей общественного 
транспорта в донской столице 
достиг 50%. Именно их нехват-
ка и приводит к срыву расписа-
ния движения автобусов.

– Мне доложили, что попыт-
ки улучшить ситуацию уже 
предпринимались. Однако, судя 
по потоку сообщений, лестница 

хорошая, но не к той стене. Не 
надо искать причины и объ-
яснения, почему проблему не 
решить. Работа по улучшению 
транспортной сферы должна 
быть заметной, – подчеркнул 
Юрий Слюсарь.

Четкий и поэтапный план 
действий будут разрабатывать 
министры, главы городов и 
районов вместе с перевозчика-
ми и МВД.

Транспортники настаивают 
на внедрении тарифа, рассчи-
танного с учетом нормативных 
расходов. Отдельная просьба 
– компенсировать выпадающие 
доходы на убыточных маршру-
тах.

Главный редактор портала 
«Ростовский городской транс-
порт» Михаил Кругликов 
уверен, что весь транспорт не-
обходимо перевести на брут-
то-контракты, когда перевозчик 
будет получать деньги за то, 
что выполняет расписание. Эту 
идею он написал в комментари-
ях под постом Юрия Слюсаря. 
Его уже пригласили на встречу 
в ростовскую мэрию.

   Юрий Слюсарь: «Работа по улучшению транспортной сферы должна быть заметной»

Поддержка  
и взаимопонимание

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

автор: Надежда АЙРУМОВА

14 ноября Контрольно-счетную палату Ростовской обла-
сти посетили недавно назначенные председатели кон-
трольно-счетных органов Херсонской и Запорожской 
областей. Целью их визита было подписание двух согла-
шений о взаимодействии. Одной стороной стала Кон-
трольно-счетная палата донского региона, а другой – 
КСП Херсонской области и Счетная палата Запорожской 
области.

Основная задача, которая сейчас стоит перед органами 
всех ветвей государственной власти, заключается в вос-
становлении и создании новой инфраструктуры, улуч-
шении жизни граждан новых территорий. Контроль-
но-счетные органы этих регионов России, в том числе 
Запорожской и Херсонской областей, должны действо-
вать как полноценные базовые органы парламентского 
контроля, – отметил председатель Контрольно-счетной 
палаты Ростовской области Валерий Хрипун.

Соглашения предусматривают обмен опытом по во-
просам, представляющим взаимный интерес, например 
проведение исследовательских проектов, семинаров, 
консультаций; взаимодействие в сфере профессиональ-
ного обучения и повышения квалификации кадров и 
другие важные аспекты.

   АКЦЕНТЫ

Ветеранам СВО
Президент России Владимир Путин подписал 

указ о дополнительных социальных гарантиях 
отдельным категориям лиц.

Единовременная выплата участникам СВО, 
получившим инвалидность в результате ранения, 
повышена до 4 млн рублей. Такой порядок устанав-
ливается для этих лиц, начиная с 24 февраля 2022 
года, то есть принятое решение имеет обратную 
силу и распространяется на всех военнослужащих, 
которые получили инвалидность в ходе СВО, начи-
ная с февраля 2022 года.

Распространение указа на всех участников СВО 
не оставляет места бюрократическим барьерам: 
каждый боец, которому положена выплата, гаран-
тированно сможет ее получить.

Герои – вперёд!
Кадровая программа «Время героев», которая 

реализуется по поручению президента РФ, начи-
нает формировать второй поток обучения.

Прием заявок проходит с 15 ноября по 15 января. 
Первый поток программы показал ее успешность, 
на сегодня уже 12 участников первого потока полу-
чили новые назначения на ответственные должно-
сти, среди них полпред президента РФ в Уральском 
федеральном округе Артем Жога, глава Тамбов-
ской области Евгений Первышов, руководитель 
«Движения первых» Артур Орлов и сенатор Алек-
сей Кондратьев.

С участниками программы лично общался Вла-
димир Путин, который выразил уверенность, что 
сегодня стране нужны именно такие люди.

Наше новое кино
Владимир Путин встретился с генеральным 

директором киноконцерна «Мосфильм» Каре-
ном Шахназаровым, речь шла о модернизации 
крупнейшей киностудии России.

С помощью государственной поддержки оте-
чественная индустрия кино- и сериального про-
изводства смогла воспользоваться открывшимися 
возможностями. Сейчас наше кино – в лидерах 
проката и просмотров, о чем нельзя было и мечтать 
всего несколько лет назад.

Меняется и содержательная сторона кинема-
тографа. На первый план выходят совершенно 
другие сюжеты и герои в кино: понятные, род-
ные, вдохновляющие на созидание и любовь к 
своей стране. Режиссеры вернулись к личности, 
к человеку, чего не было в 2000-е годы. Кино 
стало строиться на нашей культуре, рассказывая 
нам о нас самих, оставаясь при этом захватыва-
ющим и мощным. Российское кино учит патрио-
тизму, уважению к нашим традициям, семейным 
ценностям.

Подготовил Александр Оленев

– Нашей счетной палате исполняется всего пол-
года. Мы еще находимся в стадии формирования и 
фактически не приступили к исполнению полномо-
чий, – подчеркнула председатель Счетной палаты 
Запорожской области Юлия Лавданская. – Благо-
даря сегодняшней встрече с Валерием Ивановичем 
хотелось бы обговорить еще несколько вопросов 
по поводу экспертизы проекта закона, который 
тоже коснулся Счетной палаты Запорожья, хотя 
она самая маленькая на территории РФ – наш штат 
составляет всего пять человек. Надеемся, что в 
скором времени мы запустим свой бюджетный про-
цесс, потому что наша цель как внешнего финан-
сового государственного контроля – проследить, 
чтобы все деньги, которые сейчас заходят в новые 
регионы, доходили до потребителя. Для этого мы 
приложим все усилия.

Председатель Контрольно-счетной палаты Херсон-
ской области Станислав Крысин также отметил, что 
сейчас региону тяжело создавать этот орган, ведь об-
ласть находится на границе боевого соприкосновения.

– Но даже в этой ситуации нам нужно выполнять свою 
работу, что мы и будем делать, – прокомментировал 
Станислав Крысин.

факт

По данным пресс-службы губер-
натора, проблемы работы об-
щественного транспорта вошли 
в топ-5 горячих тем обращений 
жителей к Юрию Слюсарю. Работа 
общественного транспорта вол-
нует жителей Ростова, Таганрога, 
Новочеркасска, Шахт, Волгодон-
ска, Каменска-Шахтинского, До-
нецка, Сальска, Аксайского, Азов-
ского, Неклиновского, Мясников-
ского районов и многих других.

ДРУГИЕ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ 
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Врач не должен быть белкой в колесе
   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

автор: Ирина ВАРЛАМОВА

Повышенные нагрузка и ответ-
ственность ведут к профессио-
нальному выгоранию у медиков. 
Как противостоять постоянным 
стрессам?

Найти баланс между 
жизнью и работой

В исследовании, проведенном 
Национальной ассоциацией управ-
ленцев сферы здравоохранения, 
говорится, что больше всего про-
фессиональное выгорание насти-
гает молодых медиков, которые 
работают более 60 часов в неделю.

– Выгорание – серьезная пробле-
ма, которая затрагивает не только 
сотрудников, но и качество медоб-
служивания в целом. Результаты 
опроса показали, что многие мед-
работники испытывают физичес-
кую и эмоциональную усталость, 
что, в свою очередь, негативно 
сказывается на их профессиональ-
ной деятельности, – делает вывод 
руководитель аппарата Нацио-
нальной ассоциации управленцев 
сферы здравоохранения Ирина 
Котляревская.

В России, по данным опроса 
ЦНИИ организации и информати-
зации здравоохранения, все опро-
шенные врачи жаловались на выго-
рание различной степени тяжести, 
причем лишь 14% считают, что у 
них низкая выраженность выгора-
ния, а 39% – что крайне высокая. 
По мнению экспертов, располагают 
к выгоранию повышенная ответ-
ственность, нарушение баланса 
между личной жизнью и работой, 
бюрократическая нагрузка, по-
стоянный контроль со стороны, 
невозможность управлять своей 
загрузкой.

Поделиться своим опытом про-
филактики выгорания я попросила 
земского врача сельской амбулато-
рии в слободе Красюковской Зина-
иду Ляшову. Несмотря на то что 
она выглядит совсем юной, коллеги 
и пациенты уважительно называют 
ее Зинаидой Станиславовной и в 
прошлом году даже позвонили на 
прямую линию губернатору и по-
просили выписать премию за то, 
что она работает по 12 часов в день.

В начале ноября 2023 года педи-
атра Зинаиду Ляшову наградили 
благодарственным письмом за 
развитие донского здравоохране-
ния. Зинаида окончила Ростов-
ский медуниверситет и приехала 

в Красюковскую как молодой спе-
циалист в 2016 году. В сельскую 
амбулаторию девушка пришла с 
романтическим настроем: хотелось 
много работать, лечить детей и по-
могать людям, даже материальный 
стимул был не важен. Однако ре-
альность немного скорректировала 
ожидания.

Врач одного участка
– Я действительно порой забы-

ваю о времени, засиживаюсь до-
поздна. Муж звонит, напоминает, 
что пора домой, наверное, это и 
хорошо. Нельзя постоянно кру-
титься, как белка в колесе, – счи-
тает Зинаида.

Еще в прошлом году молодой 
педиатр работала на двух участках, 
так как педиатр в соседнем селе 
ушла в декрет. Только на одном 
участке в среднем надо принять 60 
человек в день, а потом еще ехать 
на патронаж новорожденных на 
дому. Кроме того, надо найти вре-
мя, чтобы поработать с историями 
болезни пациентов, обработать 
картотеку, уговорить пациентов 

лечь вместе с ребенком в стаци-
онар для обследования. Многие 
сельские жители этого не любят, 
откладывают до последнего, и одна 
из причин – что некому будет при-
смотреть за хозяйством.

– Никогда не бывает, что нет 
никаких дел, – рассказывает Зи-
наида. – Люди привыкли, что я 
всегда на месте, даже когда нет 
приема. В этом году моя нагрузка 
распределена рационально. Кол-
лега вышла из декрета, и я теперь 
врач одного участка. Если раньше 
обслуживала более 1500 человек, 
то сейчас 800. К счастью, в нашем 
Октябрьском районе нет дефици-
та именно педиатров, но нехватка 
кадров в целом заставляет медиков 
перегружаться. Сегодня мой рабо-
чий день в амбулатории – с 08:00 
до 14:00, но все равно в среднем 
задерживаюсь до 16:00–17:00. Сей-
час, когда в амбулатории появились 
компьютеры, стало гораздо легче, 
я даю пациенту направление на 
обследование, результаты прихо-
дят напрямую ко мне, и я сразу 
вижу, дергать мне срочно пациента 

или нет. Бывает ведь, что люди не 
спешат на повторный прием, могут 
явиться с результатами анализов и 
через месяц.

Чтобы работа не крутилась в 
голове и дома, что, согласитесь, 
изрядно выматывает, молодой пе-
диатр стала практиковать прогул-
ки на свежем воздухе. Но это уже 
дома, в Новочеркасске. Амбулато-
рия в Красюковской расположена в 
живописном месте, но просто так 
выйти и полюбоваться осенней 
листвой нет времени.

– Любуемся красотой утром, ког-
да идем на работу, и вечером, когда 
идем домой, – шутит Зинаида.

Еще один рецепт профилактики 
выгорания – походы с ребенком 
(ему шесть лет) в бассейн. А когда 
уж совсем наваливается усталость, 
Зинаида Ляшова советует начинать 
планировать отпуск. Всех дел все 
равно не переделаешь, а уже сами 
мысли о предстоящем отдыхе по-
могают. 

– Ухожу в отпуск на две-три 
недели и возвращаюсь с новыми 
силами, – говорит Зинаида.

Как «Емели» врага одолели
   ПАМЯТЬ

автор: Татьяна МЕЖ АНОВА

В канун Дня ракетных войск  
и артиллерии, который отмеча-
ется в России сегодня, 19 ноября, 
о ратном труде обладателей эм-
блем с перекрещенными ствола-
ми пушек вспоминают не только 
военные. Эту дату особенной счи-
тают и в ростовской школе № 79. 
Почему на ее территории установ-
лено настоящее боевое орудие, 
«Молоту» рассказал директор 
учебного заведения.

Поиск – уважение 
к подвигу

– Видите, каким маленьким 
выглядит человек перед ворон-
кой от авиабомбы? Это трофей-
ная фотография периода второй 
оккупации Ростова-на-Дону во 
время Великой Отечественной 
войны, – поясняет Игорь Иг-
натьев, директор школы № 79, 
указывая на плазменный экран 
в школьном музее.

Само помещение, где стара-
ниями ребят и педагогов раз-
мещены экспонаты, находится 
на месте этой самой воронки. 
Наглядность, которую прида-
ет факту архивное фото, слов-
но смахивает с памяти налет 
отстраненности. Как-то иначе 
воспринимается информация о 
том, что именно в стенах этой 
школы, построенной в 1938 
году, в первую неделю вой-
ны шло формирование 440-го 
ростовского гаубичного полка. 
В битве за Москву ему будет 
суждено стать 1-м Гвардейским 
и пройти дорогами войны через 
Курск и Белоруссию до прус-

ской крепости Пиллау. Воспитанники школы, с 
2021 года носящей имя прославленного подразде-
ления, по крупицам собрали сведения о фронто-
виках-ростовчанах.

– Сегодня каждый из 720 наших учащихся зна-
ет, что полк воевал самоотверженно, и его орден 
Красного Знамени – это официальное признание 
подвигов артиллеристов, – убежден директор 
школы, сам в прошлом офицер-артиллерист и 
внук командира 203-миллиметрового орудия, до-
шедшего до Победы.

«Пот артиллерии спасает кровь пехоты»
– Дед воевал в другом подразделении. Он был 

командиром расчета 203-миллиметровой гауби-
цы, один снаряд весил которой около 100 кг. Ма-
хина! Этой же системой первоначально вооружи-
ли и наш ростовский гвардейский 440-й полк, – 
рассказывает Игорь Игнатьев. – Под Смоленском 
они попали в окружение, но смогли выйти из него 
и вытащить гаубицы. Их переоснастили 152-мил-
лиметровыми пушками-гаубицами МЛ-20 образ-
ца 1937 года. Орудия и боеприпасы перемещали 
гусеничные тракторы. На этой фотографии хоро-
шо видно, как на позиции действуют все девять 
человек расчета.

Вот бойцы у снарядов весом около 50 кг, а вот 
наводчики обеспечивают точность стрельбы 
восьмитонной артсистемы. Именно эту пушку-
гаубицу из-за ее аббревиатуры МЛ фронтовики 
ласково величали «Емеля». Она крушила враже-
ские орудия в контрбатарейной борьбе, громила 
инженерные сооружения и бронетехнику против-
ника. Именно из «Емели» в августе 1944 года был 
сделан первый за годы войны выстрел по терри-
тории нацистской Германии. Тот 44-килограммо-
вый фугасный снаряд от бойцов-дальнобойщиков 
стал еще одним шагом на пути к Победе.

Эстафета поколений
22 июня 2021 года перед зданием школы № 79 

открыли памятник артиллеристам разных поко-
лений. Им стала 100-миллиметровая противотан-
ковая пушка Т-12 «Рапира», принятая на воору-
жение в 1961 году. Но три года назад никого из 
фронтовиков, воевавших вместе с дальнобойны-
ми «Емелями» в составе 11-й Гвардейской артил-
лерийской бригады 3-го Белорусского фронта, 
куда входил и сформированный в донской столи-
це полк, уже не было в живых.

На рассказах об их подвигах подрастают новые 
защитники Отечества. Сегодня они знают не 
только о том, что в послевоенные годы комбриг 
гвардии полковник Владимир Кузнецов стал ге-
нерал-майором артиллерии, но и то, что его тезка 
– президент России Владимир Путин, в юности 
завершив обучение на военной кафедре вуза, по-
лучил специальность командира взвода управле-
ния гаубичной артиллерии.

По-прежнему  
социально  
ориентирован

«Дива» дивная

   БЮД ЖЕТ

автор: Вера ВОЛОШИНОВА

То, что областной бюджет на 2025 год и  последующую трехлет-
ку ориентирован на поддержку жителей Дона, было понятно уже 
при его  обсуждении на совместном  заседании комитетов по обра-
зованию и социальной политике Законодательного собрания Рос-
товской области.

По словам председателя комитета по социальной политике 
Елены Елисеевой, более 70% бюджета направляется именно на 
социальную политику: расходы на здравоохранение на 2025 год 
– более 61 млрд рублей, что на 2,8 млрд больше, чем в текущем 
бюджете 2024 года.

– Не могу не упомянуть новый нацпроект «Продолжительная 
активная жизнь»,– сказала депутат. – Ростовская область будет 
принимать в нем активное участие, средства на реализацию этого 
нацпроекта появятся ко второму чтению проекта бюджета.

По направлению «Социальная политика и социальная поддерж-
ка граждан» в бюджете-2025 запланировано более 51 млрд рублей 
(+3 млрд).

– И еще один вопрос, который мы рассмотрели, – это бюджет 
Территориального фонда обязательного медицинского страхова-
ния, – продолжила председатель комитета. – Он увеличен значи-
тельно, на 15 млрд рублей (до более 90 млрд). Практически 98% 
этой суммы будет направлено на оказание жителям Ростовской 
области скорой медпомощи, стационарной медпомощи, специали-
зированной помощи, в том числе высокотехнологичной. Продол-
жится модернизация системы первичного медицинского звена, 
оказание услуг жителям других субъектов РФ, благодаря которым 
Ростовская область получит дополнительно 1,6 млрд рублей.

Как сообщила «Молоту» зампредседателя ЗС РО – председа-
тель комитета по образованию Светлана Мананкина, бюджет 
в первом чтении – рамочный документ. Но уже видно, что фи-
нансирование ключевой отрасли – образования – занимает около 
26% расходов объема бюджета 2025 года, а это без малого 87 млрд 
рублей; если сравнивать с первым чтением бюджета-2024 – это 
рост на 16%.

Дополнительные средства будут направлены на капремонт либо 
реконструкцию тех зданий, которые стартовали в этом году. О фи-
нансировании строительства новых объектов станет известно во 
втором чтении: сведения об этом появятся за счет дополнительно-
го федерального финансирования по новым нацпроектам.

Профицит при первом чтении бюджета немалый – почти 9 млрд 
рублей, его предстоит распределить. И понятно, что депутаты, 
представляющие разные муниципалитеты, разные комитеты, счи-
тают свои направления работы наиболее приоритетными.

– С нашей точки зрения, было бы правильным направить сред-
ства на завершение уже начатой работы, – заявила Светлана Ма-
нанкина. – Это замена старых дверных оконных блоков и входных 
дверей в школах и детских садах. Речь идет о здоровье детей и 
педагогов. Есть готовые сметы, прошедшие экспертизы, так что 
депутаты комитета по образованию будут настаивать на их фи-
нансировании.

Для ремонта крыш школ и детсадов также есть проектно-смет-
ная документация с экспертизой.

– В данном случае речь о рачительном расходовании бюджетных 
средств, – сказала депутат. – Не поменяем крышу сегодня, через 
три-четыре года можно будет говорить о капремонте всего здания.
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Что касается главной победы, Светлана отметила, что было 

очень волнительно, потому что раздавали много призов, были 
вице-Гран-при, Гран-при по номинациям, а ее ребят все не назы-
вали... Но тут объявили, что наступило время узнать, кто стал 
абсолютным победителем. На экране пошел обратный отсчет, 
после которого высветилось название их театра. В тот момент 
эмоции переполняли! У участников была очень большая группа 
поддержки из родителей, и остановить их крики и аплодисмен-
ты было невозможно.

– Думаю, наша особенность в том, что мы идем в ногу со вре-
менем, постоянно развиваемся. К нам 
часто приезжают педагоги из Москвы и 
проводят мастер-классы по различным 
танцевальным направлениям, а также 
известные в России постановщики, ко-
торые ставят детям номера. Затем мы 
их отрабатываем и достойно представ-
ляем на конкурсах высокого уровня, 
– резюмировала Светлана Скорченко. 
– Все, что нужно нам для работы, ро-
дители приобретают на свои средства, 
поэтому не помешала бы поддержка на 
местном уровне органов государствен-
ной власти.

К бизнесу не с проверкой, а с визитом
Ростовская область вошла в пятерку российских регионов – лидеров по внедрению серви-
са «Платформа обратной связи» (ПОС) для бизнеса. Об этом стало известно в ходе мероприятий 
V Всероссийского форума контрольных органов, который проходил в Калининграде. На сессии 
«Цифровизация контроля» были представлены результаты опроса бизнеса о качестве профилак-
тических визитов.
– Мораторий на проверки бизнеса, введенный в 2022 году, стал одной из действенных мер под-
держки экономики со стороны государства в условиях санкционного давления. Наработанный в пе-
риод его действия опыт уже сегодня позволяет заменять проведение проверок на профилактиче-
ские визиты, – отметил первый заместитель губернатора Ростовской области Александр Скрябин.
– Контролеры не должны забывать, что проведение проверок не самоцель. Ключевыми факто-
рами должны быть стимулирование бизнеса к соблюдению обязательных требований и повы-
шение эффективности деятельности организаций, – подчеркнул глава минэкономразвития  
области Максим Папушенко.
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   Директор школы № 79, бывший офицер 
артиллерии Игорь Игнатьев с одним из экспонатов 
музея

  Светлана Скорченко считает, 
что главное в достижении 
результата – постоянное 
развитие

   Фрагменты выступле-
ний коллектива можно 
посмотреть по ссылке

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

Зи
на

ид
ы

 Л
яш

ов
ой

   За развитие донского здравоохранения в начале ноября 2023 года педиатра Зинаиду Ляшову наградили 
благодарственным письмом
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– В нашем агентстве есть представитель фонда 
и целый центр, который занимается информи-
рованием, консультациями и поддержкой пред-
приятий в оформлении грантов, – уточнил Рустам 
Абдуллаев.

По его словам, гранты размером до 250 млн руб-
лей можно получить и в Центре поддержки инжи-
ниринга и инноваций.

– Многое зависит и от коопера-
ции региональных производите-
лей, инжиниринговых и проект-
ных компаний. Такая цепочка 
помогает удовлетворить внутри 
региона и спрос, и предложение. 
Кооперация также создает допол-
нительные стимулы для развития 
экономики, – добавил Рустам 
Абдуллаев.

Как заявил Виктор Халын, 
генеральный директор логисти-
ческого предприятия, включен-
ного в этом году в реестр малых 
технологических компаний РФ, 
внедрение технологических ин-
новаций имеет еще и социальную 
миссию.

– Такие компании, как наша, 
обеспечивают снижение стои-
мости продукции для конечного 
потребителя, потому что до 50% 

в себестоимости продукции занимает логисти-
ка. Новые технологии, внедряемые на складских 
предприятиях, создают весомую экономию. Сей-
час штабелерами на складе управляет не человек, а 
специальная система, указывая, куда поехать, что и 
на каком уровне взять. Скоро внедрим технологию, 
связанную с работой роботизированных шаттлов. 
Они позволят работать на высоте 30–40 м. Эти же 
технологии совершенствуют автоматизацию отбора 
товаров, – рассказал Виктор Халын.

   ТЕНДЕНЦИЯ

автор: Елена БОНДАРЕНКО

Более 50% донских компаний внедряют техноло-
гические инновации. По этому показателю Ростов-
ская область лидирует в России, сообщил руково-
дитель Регионального агентства инноваций Рустам 
Абдуллаев.

Основная доля новых технологий 
на донских предприятиях внедряет-
ся именно в действующее производ-
ство, что позволяет реализовывать 
нацпроект «Повышение производи-
тельности труда».

– На наших предприятиях 
планомерно создается культура 
постоянного внедрения инноваций 
на производстве с точки зрения 
управления им, а также сокра-
щения потерь, – уточнил Рустам 
Абдуллаев.

По его словам, одной лишь фи-
лософии Кайдзен, которая фокуси-
руется на непрерывном совершен-
ствовании процессов производства, 
недостаточно для весомого повыше-
ния производительности труда.

– Необходимо еще внедрять эле-
менты роботизации, автоматизации и цифровиза-
ции, а также возможности искусственного интел-
лекта. Они дают значительный результат, прежде 
всего снижая существующий кадровый голод. В 
дефиците – инженеры, конструкторы. Они как раз и 
делают технологические инновации, – подчеркнул 
Рустам Абдуллаев.

На внедрение роботизации, автоматизации или 
цифровизации можно получить федеральные гран-
ты, в частности из Фонда содействия инновациям.

Инноваторы не философствуют

факт

По объему инноваций Ростов-
ская область занимает  первое 
место в Южном  федеральном 
округе и 11-е в Российской 
 Федерации.
– Это стабильная позиция дон-
ского региона, – подчеркнул 
Рустам Абдуллаев.
По его словам, для этого 
на Дону многое делается 
по всем направлениям, в том 
числе по линии министерства 
экономического развития Рос-
товской области и других от-
раслевых ведомств. Влияние 
оказывает и господдержка.

новости

с Еленой
Бондаренко

Экс-ресторатор наводит мосты
Бывший ростовский ресторатор Вадим Калинич планиру-
ет будущей весной открыть летнюю часть парка, распо-
ложенного на 29-й Линии. По данным «Деловой газеты. 
Юг», он разместится справа от действующей ныне пон-
тонной переправы.
Вадим Калинич уверен, что строительство постоянного 
моста через Дон на Зеленый остров в Ростове будет спо-
собствовать притоку туристов не только на сам остров, 
но и в будущий парк. По его задумке, здесь появятся ма-
лые архитектурные формы, торговые объекты и интерак-
тивные площадки.

ЭКОНОМИКА
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Следующая остановка – 
Новый год

Чихали на всех

Среди тех, кто все же 
берет больничный, 61% 
продолжает выполнять ра-
бочие задачи. Чаще всего 
это свойственно для про-
дажников (57%), логистов 
(53%), специалистов IТ-
сферы (51%) и бухгалтеров 
(50%).

Почти четверть жите-
лей Ростовской области 
рассказали, что в период 
недомогания продолжают 
работать без больничного 
из дома.

   Т УРИЗМ

автор: Герман ПРИШВИН

Ростовская область вошла в топ-10 регионов, где зна-
чительнее всего вырос спрос на бронирование жилья 
на новогодние поездки.

Так, за год интерес к бронированию объектов раз-
мещения на Дону увеличился на 106%. Средняя цена 
за ночь составляет 5800 рублей.

В целом аналитики специализированного сервиса, 
изучив данные за период с 28 декабря 2024-го по 12 
января 2025 года, зафиксировали повышенный ин-
терес россиян к проведению новогодних праздников 
на юге страны. По их данным, спрос на праздничные 
поездки в Южный федеральный округ вырос на 79%, 
а в Северо-Кавказский – на 95%.

Россияне предпочитают останавливаться на ново-
годние праздники в отелях и апартаментах, как пра-
вило, на три ночи. Бронируют жилье туристы за 111 
дней до поездки.

Как стало известно «Молоту», в стране растет спрос 
на посуточную аренду квартир. Например, в Ростов-
ской области за год он увеличился на 85%. В целом по 
стране количество таких бронирований увеличилось 
на 86%.

   СИТ УАЦИЯ

автор: Герман ПРИШВИН

Почти половина жите-
лей Ростовской области 
не уходят на больничный, 
выяснили аналитики оте-
чественной платформы он-
лайн-рекрутинга.

Основная причина в том, 
что они боятся проблем 
на работе. Каждый пятый 
опрошенный житель Рос-
товской области признался 
в том, что уходить на боль-
ничный запрещает руковод-
ство, объясняя это чаще все-
го дефицитом сотрудников. 
Еще один аргумент – высо-
кая нагрузка по задачам.

Реже всего на больничные 
уходят охранники (64%), 
строители (63%) и предста-
вители сферы производства 
(39%). В этом списке оказа-
лись также работники из ка-
тегории среднего и высшего 
менеджмента.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

автор: Елена БОНДАРЕНКО 
фото автора

К 2027 году среднеме-
сячная зарплата  
в Ростовской области 

вырастет на 59%.

Готовь прогноз летом
Об этом заявил глава минэконом-

развития Ростовской области Мак-
сим Папушенко, презентовав в донском 
парламенте прогноз социально-экономи-
ческого развития региона. Он традиционно 
формируется в два этапа.

– Сценарные условия развития экономики страны 
в целом и регионов учитываются сначала летом, а 
потом еще осенью. Они складываются в соответ-
ствии с указами президента о национальных целях, 
со стратегией развития Ростовской области до 2030 
года, а также с учетом предложений региональных 
ведомств и администраций городов и районов, – 
объяснил министр.

В прогнозе социально-экономического развития 
Ростовской области наиболее важным является ва-
ловой региональный продукт.

– По нашим оценкам, в этом году он составит 
около 2,9 трлн рублей. Это почти на 4% больше, 
чем в 2023-м. Прогнозируем, что к 2027 году ВРП 
прирастет более чем на 13%, – подчеркнул Максим 
Папушенко.

Сплошные плюсы обещает показать и промыш-
ленность. На заводы и фабрики власти смотрят 
неслучайно, ведь наибольший удельный вес в 
структуре донской экономики занимает именно 
промышленность. С 2025-го по 2027 год она будет 
прирастать ежегодно на 3%.

– Вместе с коллегами из минпрома в этом году 
ожидаем, что рост составит 3,5%. Напомню, что 
все предыдущие годы донская промышленность не 
сбавляла темпов, зачастую опережая среднероссий-
ские показатели, – отметил Максим Папушенко.

Важнейшим фактором экономического роста яв-
ляются инвестиции. Их объем в этом году превысит 
700 млрд рублей.

– Приток инвестиций в донской 
регион наблюдается шестой год 
подряд. До 2027-го прогнозируем, 
что их прирост составит более 7%. 
Сейчас в инвестпортфеле региона 
находится более 660 проектов об-
щей стоимостью свыше 800 млрд 
рублей, – уточнил министр.

Традиционно положительную 
динамику на Дону показывает 
малый и средний бизнес. Тенден-
ция сохранится и в ближайшую 
трехлетку, уверен министр.

– По обороту малых и сред-
них предприятий Ростовской 
области к 2027 году ожидаем 
рост свыше 21%, – подчеркнул 
Максим Папушенко.

Потепление не за горами
Глава комитета донского парламента по эконо-

мической политике Игорь Бураков уверен, что 
тенденция к росту экономики Ростовской области 
сохранится.

– Мы с вами прекрасно понимаем, что воз-
можности бюджета во многом зависят от состоя-
ния нашей экономики. Как прогнозируется, к 
2027 году она вырастет примерно на 11% против 
2023 года. Уже в следующем году при удачном 
стечении обстоятельств можем увидеть увели-
чение размеров экономики Ростовской области 
до 3 трлн рублей, – заявил, общаясь с журналис-
тами, Игорь Бураков.

По его словам, «топливом» для роста экономи-
ки выступают инвестиции. Безусловным драйве-
ром остается торговля.

– Мы видим некоторый спад в отдельных 
отраслях, например в сельском хозяйстве из-за 
непогоды. Однако уже в следующем году рост 
агропромышленного сектора может составить 
больше 10%, – уверен Игорь Бураков.

Охлаждение происходит и в жилищном строи-
тельстве. Сказывается рост ключевой ставки.

– Центральный банк пытается сжать ипотеку, 
считая этот рынок слишком перегретым, что, 
безусловно, влияет на темпы строительства. Но у 
нас есть надежда, что в следующем году строи-

тельный сектор вернется на 
траекторию роста, – подчерк-
нул Игорь Бураков.

О высокой ключевой ставке 
сказала и заместитель губер-
натора – министр финансов 
Лилия Федотова.

– Профицит по проекту 
бюджета прогнозируется в 
объеме 8,74 млрд рублей и 
будет направлен на погашение 
обязательств по бюджетным и 
банковским кредитам. Привле-
чение коммерческих кредитов 
не планируется, принимая во 
внимание действующую клю-
чевую ставку, установленную 
Центробанком, – подчеркнула 
Лилия Федотова.

Счастье на улице 
Менделеева

До конца года завершатся 
работы на долгострое на улице 
Менделеева, 53а, в Аксае.

«Ключи от долгожданных квар-
тир получат почти 400 человек», 
– уточнил в своем телеграм-ка-
нале заместитель губернатора 
Ростовской области – министр 
транспорта Виталий Кушнарев.

Он побывал с рабочим визитом 
на объекте, где каждый день тру-
дятся не менее 100 человек. Дом 
№ 53а на улице Менделеева из-за 
недобросовестного застройщика 
оказался в Едином реестре проб-
лемных объектов еще в 2019 году.

Завершить строительство взял-
ся новый подрядчик. По его сло-
вам, сейчас готовность объекта 
превышает 95%. Заканчивается 
монтаж внутренних сетей, возво-
дятся перегородки в квартирах, 
устанавливаются оконные блоки 
в нежилых помещениях, ведет-
ся благоустройство придомовой 
территории.

– Сейчас в план-график по 
обеспечению прав пострадавших 
от действий недобросовестных 
застройщиков включено пять 
многоквартирных домов в Аксае, 
Азове, Миллерове, Новочеркас-
ске и Ростове, – отметил Виталий 
Кушнарев.

«Валдаи»  
возьмут паузу

Речная навигация завершится 
в Ростове в конце ноября.

Об этом «Молоту» сообщили в 
пресс-службе судоходной компа-
нии «Дон», уточнив, что ориенти-
ровочная дата – 27 ноября.

– Ждем окончательное решение 
портовых администраций, – под-
черкнули в пресс-службе.

На время зимней паузы «Валдаи» 
поднимут на береговое хранение.

Напомним, что в этом году 
«Валдаи» курсировали по марш-
рутам Ростов – Азов – Ростов и 
Ростов – Багаевская – Семикара-
корск – Ростов. В будущем они 
начнут ходить в станицы Старо-
черкасскую и Романовскую, хутор 
Пухляковский.

Ноутбуки 
открываются

Открытие ростовского завода 
по выпуску ноутбуков плани-
руется в декабре, рассказали 
нашему изданию в пресс-службе 
компании.

Изначально планировалось, что 
предприятие начнет работать в 
конце мая, однако возникли слож-
ности с техприсоединением.

– Мы обязаны запустить это 
производство. У нас есть не толь-
ко коммерческий интерес. Перед 
нами стоит задача обеспечения 
национальной безопасности госу-
дарства. Без этого завода другие 
импортозамещающие отрасли, 
критически важные для России, 
не начнут реализовываться, – от-
метил ранее в беседе с «Молотом» 
генеральный директор компании 
«Бештау» Олег Осипов.

По его словам, внутри первого 
корпуса завода уже установлено 
оборудование. После долгождан-
ного техприсоединения необхо-
димо будет провести экспертизу.

Водители освоились 
в Сети

По итогам 10 месяцев Ростов-
ская область вошла в топ-10 ре-
гионов – лидеров по продажам 
электронных полисов ОСАГО.

– От года в год продажи полисов 
обязательной «автогражданки» в 
Сети растут. Так, по итогам 10 ме-
сяцев в целом по стране продано 
24,3 млн полисов е-ОСАГО, что 
больше, чем в 2023-м, на 14,4%. 
Покупки по паре кликов уже стали 
обыденностью для большинства 
водителей, – отметил президент 
Российского союза автострахов-
щиков Евгений Уфимцев.

По его словам, несмотря на 
сложности, которые возникают 
с импортозамещением, оборудо-
ванием и прочим, страховщики 
сделали серьезный рывок в циф-
ровизации.

Водители успели оценить не 
только удобство заключения до-
говора в Сети, но и урегулирова-
ние убытков онлайн.

кстати

В подготовленном к первому 
чтению проекте областного бюд-
жета на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов за-
планированы средства на гос-
поддержку АПК, развитие про-
мышленности, малого и средне-
го предпринимательства и суб-
сидии инвесторам.
– Приоритетным направлением 
остается поддержка аграрного 
сектора. На трехлетку выделяет-
ся почти 12 млрд рублей, –  
подчеркнула Лилия Федотова.

Аграриям добавили плюсов 
Из федеральной казны донскому региону выделили 980 млн рублей 
на поддержку производства зерновых, сообщила депутат Государ-
ственной Думы Виктория Абрамченко.
– Не забываем о наших аграриях, которые играют ключевую роль 
в продовольственной безопасности страны, – подчеркнула она.
Еще около 880 млн рублей в федеральном бюджете запланировали 
для приоритетных направлений АПК и фермеров.
На 18% больше выделяют отрасли и в донской казне. Об этом журна-
листам рассказал зампредседателя донского парламента – глава коми-
тета по аграрной политике Вячеслав Василенко. 
– АПК был, есть и остается одной из ведущих отраслей в нашей обла-
сти. Он развивается даже с учетом влияния на урожай зерновых непро-
стых погодных условий, – подчеркнул депутат.

Размер  Размер  
имеет  имеет  
значениезначение

  По разным оценкам, доля промышленности 
в донской экономике составляет от 22 до 30%

кстати

По итогам третьего квартала сред-
ние цены на типовое жилье в ново-
стройках Ростовской области сло-
жились ниже, чем в Краснодарском 
крае и Волгоградской области.
– Типовую квартиру в построен-
ном доме в третьем квартале можно было приобрести 
по цене 104,3 тыс. руб./кв. м, на вторичном рынке – 
88,2 тыс. руб./кв. м, – уточнили в Ростовстате.

справка

43% жителей Ростов-
ской области призна-
лись, что качество их ра-
боты ухудшается во вре-
мя болезни. Еще 24% за-
метили, что им слож-
но помогать коллегам 
и принимать участие 
в командных проектах, 
а 19% и вовсе выбива-
ются из графика.

Ф
от

о:
 s

et
ra

.c
om

   Работники из категории среднего и высшего 
менеджмента редко уходят на больничный

– Самыми популярными направлениями октяб-
ря стали Краснодарский край и Москва (по 8% от 
всех бронирований жилья), Санкт-Петербург (7%), 
Подмосковье (6%), Татарстан (4%), Ростовская и 
Свердловская области (по 3%), – рассказали наше-
му изданию в пресс-службе сервиса.

С учетом этой тенденции увеличивается количество 
предложений о посуточной аренде квартир. На Дону 
рост произошел на 58%. Для сравнения: в Калинин-
градской области – на 52%, а в Татарстане – на 50%.

– Увеличение числа предложений происходит вслед 
за ростом спроса и показывает трендовые направле-
ния внутреннего туризма, – объяснил нашему изда-
нию руководитель направления Артем Кромочкин.
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1. Азов
Азовчан ждет встреча с заслуженным артистом России Вячеславом Мале-
жиком. Долгие годы он приезжал в город, чтобы поздравить с днем рожде-
ния своего друга и соавтора Юрия Ремесника. Два года назад Юрия Петрови-
ча не стало. Теперь Малежик посвятит выступление памяти друга. Концерт прой-
дет в ГДК 30 ноября.

2. Волгодонск
В Волгодонском эколого-историческом музее открылась персональ-
ная выставка творческих работ Виктора Николайчика, искусствоведа, 
члена Союза дизайнеров России, автора герба Волгодонска. На выстав-
ке представлены более 70 работ в индивидуальной технике «Аква-
типия». 

3. Донецк
Для изучения опыта коллег из Саратова педагоги центра «Вектор» при-
няли участие в межрегиональной стажировке по направлению «Оказа-
ние помощи детям в особо сложных жизненных ситуациях, приводящих 
к психоэмоциональным травмам».

4. Новочеркасск
Донской театр драмы и комедии имени Комиссаржевской принимал 
у себя особенных гостей – учеников школы № 37 из Новошахтинска.  
Ребята приехали на показ спектакля «Сказ 
об атамане Платове». После спектакля школь-
ники выступили с ответным концертом 
в фойе театра. 

5. Новошахтинск
В одном из магазинов на улице 
К. Либкнехта специалисты секто-
ра по вопросам потребительско-
го рынка администрации города 
объяснили жителям и гостям го-
рода принципы функционирова-
нии системы добровольной сер-
тификации «Сделано на Дону».

6. Ростов-на-Дону
Библиотечно-информационный 
центр имени И.С. Тургенева отметил 
свой 55-летний юбилей. На праздник «55 – все 
только начинается» собрались и сказали теплые слова библиотекарям пред-
ставители приходов храмов Архистратига Михаила и Святых Жен Мироносиц, 
детских садов «Нептун», «Солнышко» и «Ромашка», Ростовского индустриально- 
полиграфического техникума, Ростовского дома-интерната № 2 для престарелых 
и инвалидов. 

7. Таганрог
В Казани прошел международный конкурс-фестиваль музыкально-художественного творче-
ства «Восточная сказка». Ансамбль «Огоньки» из Таганрогского ГДК получил Гран-при в номинации 
«Эстрадный танец» и звания лауреатов I степени в номинациях «Эстрадный танец» и «Народно-стили-
зованный танец».

8. Шахты
Артисты Шахтинского драматического театра Дмитрий Торощин и Эрик Курушин стали победителями кон-
курса «Поют артисты театров», организованного Ростовским отделением СТД России, в номинации «Луч-
ший мужской вокал». Дмитрий представил на суд жюри композицию «На глубине» из мюзикла «Русалочка», 
а Эрик исполнил романс Господина из рок-оперы «Преступление и наказание».

9. Азовский район
В поселке Новомирском продолжается капитальный ремонт Дома куль-
туры. В этом году по национальному проекту «Культура» были выпол-
нены реконструкция системы энергоснабжения и замена кровли. А се-
годня здесь меняют старые деревянные оконные блоки на современные 
металлопластиковые. Работы проводятся за счет бюджета Калиновско-
го сельского поселения.

10. Белокалитвинский район
В районе подвели итоги шестого ежегодного конкурса «Лучшие практи-
ки социально ориентированных НКО». Первое место заняла организация 
«Новый путь» (работа с зависимостью и адаптация), второе – местное 
отделение Ассоциации ветеранов боевых действий, третье – боксерский 
клуб «Ратоборец». Победители получат денежные премии.

11. Волгодонский район
Преподаватели детской школы искусств Волгодонского района стали од-
ними из первых на V Открытом региональном фестивале-конкурсе ин-
новационных методических работ «В ногу со временем». Ирина Свято-
хина и Флора Ковалева стали лауреатами II степени.

12. Красносулинский район
В Красном Сулине благодаря Году добрых дел запустили акцию «Короб-
ка храбрости». Подарки пациентам детской больницы передали акти-
висты партии «Единая Россия», ее сторонники и волонтеры. Участники 

акции подарили ребятам мягкие игрушки, конструкторы, альбомы, ка-
рандаши и другие подарки.

13. Миллеровский район
В МФЦ района открылся прием за-
явлений на выдачу удостоверений, 
подтверждающих статус многодет-
ной семьи. Удостоверение выдает-
ся одному из родителей, опекунов, 
попечителей, приемных родителей 
из числа членов многодетных се-
мей. Для получения удостоверения 

один из родителей должен лично об-
ратиться в МФЦ по месту регистра-

ции или по месту жительства.

14. Шолоховский район
Базковская средняя школа получила новый 
школьный автобус. Согласно всем требова-

ниям законодательства в сфере дорожного 
движения он оснащен спутниковой систе-

мой навигации ГЛОНАСС, ремнями безопас-
ности и проблесковыми маячками.

стр. 1
– Помимо столовых работает и буфет, и кому не хватило завтра-

ка, берет там булочку, кекс или пирожок, – продолжает Людмила 
Флюта. – Выпечку тоже готовят в нашей столовой. Мы стараемся, 
чтобы питание было разнообразным и полезным. Малыши каприз-
ничают, порой увиливают от горячих завтраков, а ребята постарше 
могут съесть и за себя, и за соседа. Кстати, в этом отношении мы 
тоже видим пользу «Электронной столовой», так как все деньги 
лежат на карте. Мы даже призываем родителей не давать налич-
ных. Раньше ведь бывало, что когда школьникам давали деньги на 
обеды, то они их теряли, а то их и вовсе отбирали хулиганы, и ре-
бенок оставался без завтрака или обеда. Сейчас таких проблем нет.

В гимназии обучаются более 2200 человек, и помимо учеников 
начальной школы бесплатным питанием обеспечены льготные 
категории – дети из малообеспеченных, многодетных семей, дети 
участников СВО, особенные ребята.

Цифровизация также позволяет скорректировать нужное коли-
чество заказов, что позволяет не готовить лишних блюд. Классные 
руководители через электронную систему с утра сообщают работ-
никам столовой, сколько человек из их классов будут завтракать 
или обедать.

   К УЛЬТ У РА

автор: А лександр ОЛЕНЕВ

В Ростове состоялась презен-
тация двух новых книг краеве-
да Георгия Багдыкова: «Лики 
прошлого. Лики настоящего» и 
«Рапсодия для скрипки со скаль-
пелем».

Обе книги автор посвятил 
памяти своих родителей: отца – 
заслуженного врача РФ, хирур-
га Минаса Георгиевича Багды-
кова, и матери – преподавателя 
музыкальной школы имени 
Гнесина Галины Николаевны 
Багдыковой.

Помимо медицинской дея-
тельности Минас Багдыков был 
страстно увлечен краеведением, 
причем это передалось Георгию. 
Под обложкой новой краеведче-
ской книги собраны рассказы, 
написанные представителями 
двух поколений семьи Багдыко-
вых – врачей, краеведов, писа-
телей. Названия говорят сами за 

себя: «Шарманщики и музы-
канты Нахичевани», «Хирурги 
похожи на дирижеров», «Му-
зыкальный подарок от Кима 
Назаретова».

Вторая книга написана в 
соавторстве с выдающимся пе-
дагогом и музыкантом, профес-
сором Ростовской консервато-
рии Натальей Мещеряковой. В 
издании раскрывается еще одна 
ипостась Минаса Багдыкова, 
который был воистину талант-
ливым человеком во всем. Он 
прекрасно играл на скрипке, 
был знатоком классической му-
зыки и нахичеванского песенно-
го фольклора.

Оказывается, в послевоенном 
голодном и разрушенном Рос-
тове маленький Минас находил 
утешение в музыке, и его пу-
теводной звездой стала скрип-
ка. Он учился в музыкальной 
школе в классе легендарного 
музыканта и драматурга Федора 
Готьяна. Примечательно, что у 
Готьяна немногим позже будет 
учиться и маленькая Галочка 

Явруян, которой судьба опре-
делила стать профессиональ-
ной скрипачкой, женой хирурга 
Минаса Багдыкова и матерью 
двух сыновей, которые, как и их 
отец, стали медиками.

Что касается старшего Багды-
кова, то в юности он колебался, 
стать врачом или музыкан-
том. Но в результате счастливо 
совместил увлечение с про-
фессией. После рабочего дня, 
проведенного за операционным 
столом, Минас Георгиевич брал 
в руки скрипку и по вечерам 
играл в оркестре или музициро-
вал для родных.

Он не раз говорил, что хирурга 
и скрипача роднит тяга к твор-
честву. «Музыка на кончиках 
пальцев» – именно так определял 
Минас Георгиевич свою основ-
ную профессию. Об этом очень 
трогательно рассказывает музы-
ковед Наталья Мещерякова.

Обе книги пополнили фонд 
краеведческой литературы, 
посвященной жизнеописанию 
выдающихся ростовчан.

Доклад о пирожке

Музыка на кончиках пальцев

Не теряя силы духа
   ФОТОФАКТ

Ростовчанин Андрей 
Демидов стал чемпио-
ном мира 2024 года 
по самбо среди слепых. 
Он поделился с журна-
листом «Молота» своим 
жизненным позитивом 
и воодушевленностью.

– Обычно у нас по 
две тренировки еже-
дневно, и это не зави-
сит от того, будут ли 
скоро соревнования 
или нет. У нас постоян-
но проводятся трениро-
вочные сборы, в любой 
момент могут куда-ли-
бо вызвать, поэтому 
спортсмен должен быть 
всегда готов, – расска-

Профессионально заниматься спортом 
я начал в 2017 году. В январе попал в рос-
товскую Федерацию самбо и дзюдо под 
руководством президента федерации Апе-
та Варданяна. Моим тренером является 
Егор Пантелеев.

Помимо самбо я занимаюсь дзюдо для 
слепых, мне вообще нравится все, что свя-
зано с борьбой, потому что это контактный 
вид спорта. Борьба делает тебя сильнее, 
помогает, вдохновляет. Соперники всегда 
разные, благодаря этому ты развиваешься, 
становишься лучше. Думаю, самые главные 
качества у борца – это дисциплина, упор-
ство, трудолюбие и наличие цели в жизни, 
как в спортивной, так и в личной.

Зрение я потерял около 12 лет назад. 
Упал с высоты, получил травму, к сожале-
нию, восстановиться невозможно. В борь-
бе для слепых нет правил, отличающих-
ся от правил борьбы зрячих, только слепых 
и слабовидящих сразу ставят в захват, у 
нас поединок так начинается. После этого 
судья дает свисток, и мы начинаем бороть-
ся. Если разрываем захват, он останавли-
вает схватку, сводит нас, снова дает взять 
захват, и мы продолжаем борьбу. На раз-
минке мы чаще всего бегаем с партнерами, 
которые нас сопровождают.

Стараюсь просто выполнять свою рабо-
ту, доказывать, что люди с ограниченными 
возможностями или имеющие серьезный 
недуг тоже могут найти себя в спорте. Не-
важно, в каком виде, это могут быть и тя-
желая атлетика, и шахматы, и плавание. К 
тому же спорт учит хорошо группироваться 
и работать со своим телом.

зал Андрей. – Моими соперниками были представители Казахстана, Узбекистана и Ирана. А вообще при-
сутствовали множество участников из различных стран. Это был мой первый международный турнир, по-
этому впечатления очень яркие, мотивирующие, вдохновляющие. Попасть на чемпионат мира было моей 
самой большой мечтой. Очень хотелось выиграть, и я рад, что получилось.

Довольно часто получается проводить мастер-классы. Хотя раньше возможностей для этого было боль-
ше, часто ездил в другие города, общался с детьми, старался своим примером замотивировать их поддер-
живать форму. Сейчас на это не всегда хватает времени, потому что много готовлюсь к соревнованиям.

Талисманов и ритуалов перед боем у меня нет. Возможно, в будущем что-то и появится. Пока что мой та-
лисман – поддержка жены и любимой дочери. Есть ради кого стараться и добиваться высоких достижений.

Автор: Надежда Айрумова. Фото: соцсети героя публикации

   Для Андрея главный болельщик – маленькая дочь

кстати

В государственных и муниципаль-
ных школах всем ученикам пер-
вых-четвертых классов один раз 
в день предоставляется бесплат-
ное горячее питание. В 2024 году 
в областной казне на эти цели 
предусмотрено более 2,357 млрд 
рублей. Все муниципалитеты по-
лучили субсидию на обеспече-
ние бесплатным горячим пита-
нием обучающихся 5–11-х клас-
сов из многодетных семей и чле-
нов семей участников специаль-
ной военной операции. В облбюд-
жете на эти цели предусмотрено 
210,3 млн рублей.
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По тонкому льду без стакана воды
Публичная пропаганда отказа от деторождения (так называемой идеологии чайлдфри) 
будет запрещена. Такой закон приняла Госдума. Что понимать под пропагандой отка-
за от деторождения? В законе определено, что пропаганда выражается в распростра-
нении информации и (или) совершении публичных действий, которые формируют при-
влекательность отказа от деторождения или искаженное представление о социальной 
равноценности рождения детей и отказа от деторождения, навязывают информацию 
об отказе от деторождения либо вызывают интерес к отказу от деторождения.
Пропагандой чайлдфри может признаваться все что угодно по темам репродуктивного 
здоровья и прав женщин и семей. От обсуждения причин и мотивов абортов до созда-
ния положительного образа людей, который живут без детей. Понять, что именно бу-
дет запрещено, мы сможем, когда закон начнут применять контролирующие органы.

3000 оценок за социальные проекты
В Ростовской области определили топ-5 значимых проектов соци-
ально ориентированных некоммерческих организаций, которые по-
лучили субсидии на их реализацию в 2022 году. Церемония награж-
дения победителей прошла в Общественном собрании Ростовской 
области.
Напомним, что в 2022 году общая сумма субсидий для социально 
ориентированных некоммерческих организаций Ростовской обла-
сти составила 85,1 млн рублей (с учетом средств софинансирования 
Фонда президентских грантов). Всего на конкурс поступило 158 за-
явок, из них 63 некоммерческие организации стали победителями. 
Реализация крупных проектов завершилась в марте этого года.
В 2024 году реализованные проекты получили более 3000 оценок.

   ФИНАНСЫ

автор: Сергей ПЕТРОВ

Меньше месяца остается 
до срока уплаты имуще-
ственных налогов и НДФЛ, 

не удержанного налоговыми 
агентами.

Жители Ростовской области 
уже получили сводные налоговые 
уведомления на уплату налогов 
за 2023 год. И с приближением 
2 декабря их интерес к этой теме 
возрастает. Вопросы поступают 
не только от тех, кто еще не по-
лучил налогового уведомления, 
но и от тех, кому уведомления 
уже доставлены. О том, каковы 
особенности нынешней кампании 
по уплате имущественных нало-
гов, поговорим с заместителем 
руководителя Управления ФНС 
России по Ростовской области 
Людмилой Юрьевной Бабич.

О налогообложении 
вкладчиков
 – Людмила Юрьевна, по 
общему правилу за месяц до 
наступления срока уплаты 
граждане должны получить 
налоговые уведомления. Все 
ли жители Ростовской области 
их получили? 
– Налоговые органы уже за-

вершили рассылку налоговых 
уведомлений. Они направлены в 
электронном виде в личный каби-
нет налогоплательщика на сайте 
ФНС России и личный кабинет 
на едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг 
тем, кто подключен к указанным 
сервисам. Остальным налого-
плательщикам – по почте заказ-
ными письмами не позднее чем 
за 30 дней до наступления срока 
платежа.

Не позднее 2 декабря собствен-
ники недвижимого имущества 
и транспортных средств долж-
ны заплатить имущественный, 
земельный и транспортный на-
логи. Также некоторые граждане 
обязаны на основании уведом-
лений уплатить налог на дохо-
ды физлиц. Например, если они 
получили в 2023 году выигрыш 
или налог не был ранее удержан 
налоговым агентом. В этом слу-
чае налоговый орган производит 
расчет, и сумма к уплате налога 
будет указана в сводном налого-
вом уведомлении.

В этом году граждане впервые 
получили в налоговом уведомле-
нии расчет НДФЛ с доходов, по-
лученных в 2023 году от вкладов 
в российских банках.

 – А можно подробно расска-
зать о налогообложении дохо-
дов от банковских вкладов? 
– Данный налог введен еще в 

2021 году, но на него был наложен 
временный мораторий, и доходы 
в виде процентов по банковским 
вкладам (остаткам на счетах), по-
лученные в 2021 и 2022 годах, не 
облагались НДФЛ. Процентные 
доходы, полученные в 2023 году, 
уже подлежат налогообложению.

Но коснулась эта новация не 
всех налогоплательщиков. Под 
налогообложение попали процен-
ты по вкладам, превышающие 
произведение 1 млн рублей и мак-
симального значения ключевой 
ставки ЦБ РФ за год.

В 2023 году максимальный 
размер ключевой ставки Банка 
России был равен 15%. Таким 
образом, необлагаемый процент-
ный доход составляет 1 млн руб-
лей х 15% = 150 тыс. рублей. 
Весь остальной доход, получен-
ный от банковских вкладов в 
2023 году, облагается налогом 
по стандартной ставке налога на 
доходы физических лиц – 13%. 
Если суммарный доход граж-
данина (включая проценты по 
вкладам, зарплату, дивиденды 
по акциям и т. д.) за год превы-
шают 5 млн рублей, то ставка 
налога составит 15%.

Если у вкладчика имеется одно-
временно несколько счетов в бан-
ках, то процентные доходы таких 
вкладов суммируются.

Например, доход в виде процен-
тов по всем банковским вкладам 
за год составил 200 тысяч рублей. 
При необлагаемой базе в 150 ты-
сяч рублей налог к уплате соста-
вит 6500 рублей.

Под налогообложение не по-
падают доходы с эскроу-счетов 
и вкладов в российской валюте, 
процентная ставка по которым 
не превышает 1% в течение всего 
года. Доходы, полученные в ино-
странной валюте в виде процен-
тов, пересчитываются в рубли 
по официальному курсу ЦБ РФ 
на дату фактического получения 
дохода.

Кому положены льготы?
 – Что делать, если налогопла-
тельщик не получил налого-
вое уведомление? 
– Налоговые уведомления не 

направлены, если предоставлена 
льгота в виде полного освобож-
дения от уплаты налогов. Кроме 
того, не получили налоговые 
уведомления граждане, у которых 
сумма к оплате составила менее 
300 рублей, а также налогопла-
тельщики, у которых есть пере-
плата по налогам, превышающая 
сумму начисленных налогов.

Необходимо помнить, что уве-
домление направляется заказной 
корреспонденцией, поэтому для 
его получения нужно посетить 
почтовое отделение.

Если налогоплательщик яв-
ляется пользователем «Личного 
кабинета», налоговое уведомле-
ние не придет по почте, оно будет 
выгружено только в электронном 
виде.

Кроме того, получить налого-
вое уведомление можно в любой 
налоговой инспекции, так как 
обслуживание физических лиц в 
налоговых органах осуществляет-
ся по экстерриториальному прин-
ципу. Также можно обратиться 
в МФЦ.

 – Раз уж пошла речь о налого-
вых льготах, перечислите, ка-
кие категории граждан могут 
на них претендовать? Есть ли 
изменения в этой части? 
– Льготы по имущественным 

налогам (налогу на имущество 
физических лиц, транспортному 
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   Уже с 3 декабря неоплаченные налоги станут задолженностью. На эту сумму за каждый день просрочки 
будут начисляться пени

Не ждите 2 декабря. 
Оплатите налоги

и земельному налогам) устанав-
ливаются Налоговым кодексом 
РФ, законами субъектов РФ, 
нормативно-правовыми актами 
органов местного самоуправле-
ния. Также предусмотрены на-
логовые вычеты, уменьшающие 
сумму исчисленного налога.

Правом на льготы по имуще-
ственным налогам пользуются 
более 20 категорий физических 
лиц: это пенсионеры и предпен-
сионеры; инвалиды I и II групп; 
инвалиды с детства; ветераны 
Великой Отечественной войны; 
участники боевых действий; 
многодетные семьи; «черно-
быльцы» и другие категории 
граждан.

С августа 2024 года в Налого-
вый кодекс внесены изменения, 
касающиеся льгот участникам 
СВО и членам их семей. Льгота 
по налогу на имущество фи-
зических лиц предоставляется 
в отношении одной квартиры, 
одного жилого дома, одной ком-

наты и одного гаража. Данная 
мера поддержки от государства 
распространяется на имуще-
ство, не используемое в пред-
принимательской деятельности.

Льготы предоставляются в 
беззаявительном порядке. Све-
дения о льготниках налоговым 
органам предоставляют упол-
номоченные органы, напри-
мер Социальный фонд России, 
Министерство труда, занятости 
и социальной защиты населе-
ния и другие государственные 
учреждения.

В Ростовской области также 
действует льгота по транспортно-
му налогу. Кроме того, органами 
местного самоуправления Ростов-
ской области вынесены решения о 
предоставлении льгот участникам 
СВО и членам их семей по земель-
ному налогу.

Более подробно с информацией о 
льготах, действующих в конкрет-
ном муниципальном образовании, 
можно ознакомиться в электронном 
сервисе «Справочная информация о 
ставках и льготах по имуществен-
ным налогам» на сайте ФНС России.

 – Людмила Юрьевна, а что 
делать, если в уведомлении не 
отражена льгота, а фактически 
она положена? 
– В этом случае гражданину не-

обходимо обратиться через лич-
ный кабинет на сайте налоговой 
службы или обратиться в любой 
налоговый орган лично. Причем 
необходимо приложить документ, 
подтверждающий льготу.

Порядок перерасчёта
 – Можно ли уплатить налоги 
до получения уведомления? 
– Такая возможность есть у всех 

граждан. В течение года можно в 
любое время пополнять единый 
налоговый счет (ЕНС), и к сроку 
уплаты на нем будет достаточно 
средств, чтобы уплатить всю сум-
му исчисленного налога. Попол-
няется ЕНС с помощью единого 
налогового платежа (ЕНП) до 
срока уплаты налогов через сервис 
«Уплата налогов и пошлин» или 
«Личный кабинет».

 – Что делать, если в нало-
говом уведомлении некор-
ректная информация? 
– Если, по мнению нало-

гоплательщика, в налоговом 
уведомлении имеется неакту-
альная (некорректная) инфор-
мация об объекте имущества 
или его владельце (в том числе 
о периоде владения объектом, 
налоговой базе, адресе), то для 
ее проверки и актуализации не-
обходимо направить обращение 
о внесении изменений через 
«Личный кабинет», электрон-
ный сервис «Обратиться в ФНС 
России», почтовым отправле-
нием или лично, обратившись в 
инспекцию.

Налоговый орган проведет 
проверку и при наличии ос-
нований внесет исправления 
в информационные ресурсы, 
пересчитает налоги.

 – Людмила Юрьевна, в 
Налоговом кодексе с 2025 
года закрепляется порядок 
перерасчета имуществен-
ных налогов, а также НДФЛ 
по инициативе налогопла-
тельщика. Расскажите, 
пожалуйста, каким образом 
будет произведен такой пе-
рерасчет? 
– С 01.01.2025 Федеральным 

законом от 08.08.2024 № 259-
ФЗ устанавливается порядок 
перерасчета налогов на имуще-
ство физических лиц, вводится 
отдельная форма заявления об 
этом, которая может использо-
ваться при обращении нало-
гоплательщиков в налоговые 
органы, а также устанавли-
вается, что, если документы, 
подтверждающие наличие 
оснований, влекущих перерас-
чет налога, в налоговом органе 
отсутствуют, в частности не 
представлены налогоплатель-
щиком, налоговый орган обязан 
запросить сведения, подтверж-
дающие наличие оснований, 
влекущих перерасчет налога, у 
органов и иных лиц, у которых 
имеются эти сведения.

По результатам рассмотре-
ния заявления о перерасчете 
налоговый орган направляет 
налогоплательщику – физи-
ческому лицу уведомление о 
перерасчете либо мотивиро-
ванное сообщение об отказе в 
перерасчете.

Если налогоплательщик не 
представил в налоговый орган 
заявление о перерасчете суммы 
ранее исчисленного налога, 
перерасчет осуществляется 
на основании сведений, полу-
ченных налоговым органом в 
соответствии с федеральными 
законами, начиная с налогового 
периода, в котором возникло 
основание для данного пере-
расчета, если иное не пред-
усмотрено НК РФ.

К основаниям перерасчета 
налогов относится получение на-
логовым органом после направ-
ления налогового уведомления 
сведений о праве на налоговые 
льготы налогоплательщика, 
уточненных сведений из реги-
стрирующих органов (Росреестр, 
МВД России, МЧС России и 
т. д.) о характеристиках объектов 
налогообложения, о налоговой 
базе, информации, влекущей 
применение для соответствую-
щего налогового периода пони-
женной налоговой ставки, и т. п.

Какими способами  
можно оплатить?
 – Людмила Юрьевна, как 
граждане могут оплатить 
свои налоги? Какими сер-
висами вы рекомендуете 
воспользоваться? 
– Заплатить налоги можно 

через сервис налоговой служ-
бы «Личный кабинет налого-
плательщика для физических 
лиц» или мобильное приложе-
ние «Налоги ФЛ», а также не-
посредственно на сайте ФНС 
через сервис «Уплата налогов 
и пошлин».

Также можно получать 
налоговые уведомления и 
оплачивать их через портал 
госуслуг. Для этого достаточ-
но направить через портал 
уведомление о получении 
документов от налоговых 
органов в электронной форме, 
подписав его через приложе-
ние «Госключ». Уведомление 
придет на портал, и там же 
можно будет оплатить начис-
ления. Налоговое уведомление 
приходит с QR (куар-кодом), 
по которому легко платить 
через мобильные приложения 
банков. Также оплатить можно 
в любом отделении банка или 
Почты России.

 – А будут ли налоговые 
органы Дона проводить дни 
открытых дверей? 
– Для удобства налогопла-

тельщиков 29 ноября в налого-
вых инспекциях Ростовской об-
ласти пройдет день открытых 
дверей по уплате имуществен-
ных налогов и НДФЛ в отноше-
нии доходов, по которым он не 
был удержан.

В эти дни налогоплательщи-
ки могут обратиться в любую 
инспекцию по собственному 
выбору. Специалисты нало-
говой службы помогут каж-
дому сориентироваться в 
особенностях налогообложе-
ния имущества, транспорта, 
земельных участков, а также 
НДФЛ; уточнить ставки на-
лога и льготы, применяемые в 
конкретном муниципальном 
образовании; расскажут о 
правах и обязанностях на-
логоплательщиков, а также 
примут заявление налого-
плательщика об уточнении 
сведений о принадлежащих 
ему объектах собственности в 
целях корректного исчисления 
налогов на имущество физи-
ческих лиц, земельные участ-
ки и транспортные средства. 
Желающие смогут зарегистри-
роваться в «Личном кабине-
те налогоплательщика для 
физических лиц». Для этого 
необходимо лишь иметь при 
себе паспорт. В крупных тор-
говых центрах в эти дни будут 
работать консультационные 
пункты по вопросам уплаты 
имущественных налогов.

 – Что будет, если не запла-
тить налоги вовремя? 
– Уже с 3 декабря неопла-

ченные налоги станут задол-
женностью. На эту сумму за 
каждый день просрочки будут 
начисляться пени в размере 
1/300 ставки ЦБ РФ. При от-
сутствии уплаты предусмот-
рена процедура взыскания 
задолженности. Сначала мы 
направляем требование об 
уплате налога, то есть еще раз 
предлагаем оплатить задол-
женность самостоятельно. 
Если же требование не испол-
нено, мы подаем исковое заяв-
ление в суд. Он в свою очередь 
принимает решение о взыска-
нии долга за счет имущества, 
и это решение направляется в 
службу судебных приставов. 
Тогда можно столкнуться с 
целым рядом ограничений: 
блокировкой банковских 
счетов, арестом имущества, 
отказом в выезде за границу. 
В этом случае помимо пени и 
штрафа придется заплатить 
исполнительский сбор службе 
судебных приставов.

Должны ли платить налоги несовершеннолетние дети? 
Несовершеннолетний признается налогоплательщиком, если 
он является собственником жилья или доли в нем, земельного 
участка и других объектов недвижимости. За несовершенно-
летних налоги уплачивают их родители, усыновители, опекуны, 
попечители и иные лица в обязательном порядке. 
Уплатить налоги за ребенка можно в личном кабинете налого-
плательщика, подключив функцию «Семейный доступ».



Соблюдайте правила охраны магистральных газопроводов!
По территории Ростовской области проходят магистральные 

газопроводы и газопроводы-отводы общей протяженностью бо-
лее 1400 км. От их стабильного и надежного функционирования 
в значительной степени зависит устойчивая работа всех отрас-
лей промышленности и сельского хозяйства Ростовской области.

Эксплуатация магистральных газопроводов производится фи-
лиалом ООО «Газпром трансгаз Краснодар» Ростовское линей-
ное производственное управление магистральных газопрово-
дов, находящимся по адресу: Ростовская обл., г. Аксай, ул. За-
падная, 35.

Охранные зоны объектов магистральных газопроводов (да-
лее – охранные зоны) устанавливаются:

а) вдоль линейной части магистрального газопровода – в виде 
территории, ограниченной условными параллельными плоскос-
тями, проходящими на расстоянии 25 м от оси магистрального 
газопровода с каждой стороны;

б) вдоль линейной части многониточного магистрального га-
зопровода – в виде территории, ограниченной условными па-
раллельными плоскостями, проходящими на расстоянии 25 м от 
осей крайних ниток магистрального газопровода;

в)  вдоль подводных переходов магистральных газопрово-
дов через водные преграды – в виде части водного объекта от 
поверхности до дна, ограниченной условными параллельными 
плоскостями, отстоящими от оси магистрального газопровода 
на 100 м с каждой стороны;

г) вокруг компрессорных станций, газоизмерительных стан-
ций, газораспределительных станций, узлов и пунктов редуци-
рования газа – в виде территории, ограниченной условной зам-
кнутой линией, отстоящей от внешней границы указанных объ-
ектов на 100 м с каждой стороны.

В охранных зонах собственник или иной законный владелец 
земельного участка может производить полевые сельскохозяй-
ственные работы и работы, связанные с временным затоплени-
ем орошаемых сельскохозяйственных земель, предварительно 
письменно уведомив собственника магистрального газопровода 
или организацию, эксплуатирующую магистральный газопровод.

В пределах установленных охранных зон действует ряд за-
претов, указанных в п. 4 Правил охраны магистральных газо-
проводов, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 08.09.2017 № 1083.

Собственник магистрального газопровода или организация, 
эксплуатирующая магистральный газопровод, имеют право: на 
выполнение работ по обслуживанию и ремонту магистрально-
го газопровода, включающих в том числе: подъезд автомобиль-
ного транспорта и других транспортных средств к магистраль-
ному газопроводу для его обслуживания и проведения ремонт-
ных работ; устройство в пределах охранной зоны шурфов и про-
изводство других земляных работ, необходимых для обеспече-
ния нормальной эксплуатации магистральных газопроводов; на 
рубку лесных насаждений или повреждение сельскохозяйствен-
ных культур при ликвидации последствий аварий и чрезвычай-
ных ситуаций на магистральных газопроводах с последующей 
очисткой территории от порубочных остатков.

Использование земельных участков для вышеперечислен-
ных работ осуществляется в порядке, предусмотренном зако-
нодательством РФ.

Зона минимальных расстояний газопровода – это наименьшее 
расстояние (отступы) от объектов магистральных газопроводов, 
обеспечивающие населенным пунктам, отдельным жилым, хо-
зяйственным и производственным сооружениям и другим объ-
ектам третьих лиц отсутствие ущерба (или его минимизацию) 
при возможных авариях объектов магистральных газопроводов.

При проектировании, строительстве и реконструкции зда-
ний, строений и сооружений должны соблюдаться минималь-
ные расстояния от указанных объектов до магистрального газо-
провода, предусмотренные нормативными документами в об-
ласти технического регулирования.

Строительство жилых массивов (включая коллективные сады 
и дачные поселки), промышленных и сельскохозяйственных 
предприятий, отдельных зданий, строений (жилых и нежилых) 
сооружений и т. д. может производиться в районе прохожде-
ния магистральных газопроводов при строгом соблюдении ми-

нимальных расстояний от оси трубопроводов до зданий, строе-
ний и сооружений, предусмотренных СП 36.13330.2012 «СНиП 
2.05.06-85*. Магистральные трубопроводы».

В использовании земельных участков в пределах охранной 
зоны и зоны минимальных расстояний магистральных газопро-
водов необходимо руководствоваться следующими законода-
тельными и нормативными документами:
 Федеральным законом № 69-ФЗ «О газоснабжении в РФ»;
 Федеральным законом № 16-ФЗ «О промышленной безопас-

ности опасных производственных объектов»;
 Правилами охраны магистральных газопроводов;
 СП 36.13330.2012 «СНиП 2.05.06-85*. Магистральные тру-

бопроводы»;
 Земельным кодексом РФ.
Виновные в их нарушении несут ответственность в соответ-

ствии с действующим законодательством.

Действия в случае возникновения аварийной (чрезвычайной) 
ситуации на магистральном газопроводе

Магистральные газопроводы относятся к объектам повышен-
ного риска. Опасными факторами газопроводов являются: раз-
рушение газопровода или его элементов, сопровождающееся 
разлетом осколков металла и грунта; возгорание продукта при 
разрушении газопровода, открытый огонь и термическое воз-
действие пожара; взрыв газовоздушной смеси; обрушение и по-
вреждение зданий, сооружений, установок; пониженная концен-
трация кислорода; дым; токсичность продукции.

В случае повреждения магистрального газопровода, обна-
ружения утечки газа, а также возникновения опасных факто-
ров необходимо: немедленно покинуть опасную территорию; 
сообщить о случившемся в диспетчерскую службу Ростовско-
го ЛПУМГ по телефонам: (863-50) 3-22-14, (863) 265-86-85; при-
нять меры, предупреждающие доступ в опасную зону населе-
ния и транспортных средств; в случае необходимости оказать 
первую помощь пострадавшим и вызвать скорую помощь по 
тел. 03 или по средствам сотовой связи по тел. 112.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» участники общей доле-
вой собственности на земельный участок с кадастро-
вым номером 61:22:0600022:29, адрес (описание мес-
тоположения): Ростовская обл, р-н Миллеровский, с 
северной стороны от б. Черемуховатая, настоящим 
извещением уведомляются о месте и порядке озна-
комления с проектом межевания земельных участ-
ков. Предметом согласования проекта межевания 
земельных участков, является размер и местополо-
жение границ выделяемого в счет земельных долей 
земельных участков. Заказчиком работ по подготов-
ке проекта межевания земельных участков являет-
ся Кошелев Евгений Анатольевич, адрес постоянно-
го места жительства: Россия, Ростовская обл., Мил-
леровский р-н, сл. Греково, ул. Юбилейная, дом № 
13, (т. 8-928-101-90-56). Проект межевания земель-
ного участка подготовлен кадастровым инженером 
Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификацион-
ный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в 
государственном реестре лиц, осуществляющих ка-
дастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, 
Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, 
ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 
8-905-485-05-81). С проектом межевания земельных 
участков можно ознакомиться и представить обос-
нованные возражения относительно размера и мес-
тоположения границ выделяемого в счет земельных 
долей земельного участка от заинтересованных лиц 
в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования 
данного извещения по местонахождению кадастро-
вого инженера: Ростовская обл., Миллеровский р-н, 
г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6 (1-й этаж, 
офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 
9.00 до 16.00. При согласовании иметь документ удо-
стоверяющий личность, а так же документы о правах 
на земельный участок (долю).

Информация
Администрация Барило-Крепинского сельского поселения Родионово – Несве-

тайского района Ростовской области извещает участников долевой собственности 
на земельный участок сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:33:0600002:135 площадью 1 241 112 кв. м., расположенного по адресу: Ростов-
ская обл., район Родионово-Несветайский, в границах земель СПК Нива, о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности.

Дата проведения собрания: 29 декабря 2024 года.
Место проведения собрания: Ростовская область, Родионово-Несветайский район, 

сл. Аграфеновка, ул. Просвещения, д. 3.
Время начала общего собрания: 11:30
Время начала регистрации участников общего собрания 11:00
Повестка дня собрания:
1) необходимость исправления реестровой ошибки в местоположении границ зе-

мельного участка с кадастровым номером 61:33:0600002:135 площадью 1241112 кв. 
м, расположенного: Россия, Ростовская обл., район Родионово-Несветайский, в гра-
ницах земель СПК Нива в соответствии с межевым планом.

2) избрание лица, уполномоченного от имени участников долевой собственности 
без доверенности действовать при согласовании местоположения границ земель-
ных участков, одновременно являющихся границей земельного участка, находяще-
гося в долевой собственности, при обращении с заявлениями о проведении госу-
дарственного кадастрового учета и регистрации права, снятия с государственного 
кадастрового учета временных земельных участков, об исправлении реестровых 
ошибок, технических ошибок, государственной регистрации прав на недвижимое 
имущество в отношении земельного участка, находящегося в долевой собственно-
сти и образуемых из него земельных участков, подписывать и представлять инте-
ресы при осуществлении государственной регистрации от имени участников доле-
вой собственности соглашения об определении долей, представлять интересы соб-
ственников при обращении в суд.

Заказчиком кадастровых работ по подготовке межевого плана является Барсуков 
Сергей Николаевич, адрес: Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Аграфеновка, ул. Просвещения, д. 156, тел. 8 988 547 54 87.

Межевой план подготовлен кадастровым инженером Пуц Николаем Александрови-
чем, почтовый адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8 938 123 64 44, адрес 
электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инженеры Юга».

С межевым планом можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
данного уведомления по адресу: Ростовская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. 

Всем участникам собрания необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность и право собственности на земельную долю, а при передаче полномо-
чий иному лицу – документ, подтверждающий такие полномочия.

Объявление квалификационной коллегии судей Ростовской области

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалифи-
кационная коллегия судей Ростовской области объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

мирового судьи: 
1. Первомайский судебный район г. Ростова-на-Дону – 1 вакансия
2. Пролетарский судебный район г. Ростова-на-Дону – 2 вакансии
3. Белокалитвинский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
4. Матвеево-Курганский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
5. Миллеровский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
6. Новочеркасский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
7. Новошахтинский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
8. Семикаракорский судебный район Ростовской области – 1 вакансия
9. Таганрогский судебный район Ростовской области – 2 вакансии
10. Шахтинский судебный район Ростовской области – 3 вакансии
11. Шолоховский судебный район Ростовской области – 2 вакансии 

Заявления претендентов на указанные должности и соответствую-
щие документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванно-
го Закона, принимаются квалификационной коллегией судей Ростов-
ской области посредством почтовой связи, либо в рабочие дни с 10 
до 17 часов по адресу: 344021 г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистиче-
ская, 164/35, каб. 34-35. Последний день приема документов – 11 
декабря 2024 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются».

Информация
Кадастровый инженер Тубольцев Руслан Викторович (квалификацион-

ный аттестат №61-10-55, почт. адрес: 347630, Ростовская обл., г. Сальск, 
ул. Пролетарская, 3, тел. 8(950) 858-50-37, e-mail: nedvighimost11@mail.
ru) подготовил проект межевания земельного участка для выдела в счет 
доли в вправе общей долевой собственности на земельный участок, ка-
дастровый номер 61:30:0600004:5045, адрес: Ростовская обл., р-н Пес-
чанокопский, СПК «Заря».

Заказчик кадастровых работ: Афанасьев Иван Васильевич. Адрес для 
связи: г.Ростов-на-Дону, ул.Камская, 84А, тел.8(909)432-01-39.

Для ознакомления с проектом межевания и подача обоснованных 
возражений относительно размера и местоположения границ, а так-
же предложения о доработке проекта межевания земельного участка 
после ознакомления с ним, в течение 30 дней со дня публикации направ-
лять по адресу: 347630, Ростовская обл., г.Сальск, ул. Пролетарская, 3.

Извещение о согласовании проектов межевания 
земельных участков

Кадастровым инженером Коломойцевым Евгением Владимирови-
чем, квалификационный аттестат 61-11-372, 346270, Ростовская обл., 
Шолоховский р-н, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-9999-
004, e-mail: kew546@yandex.ru, подготовлены 20 проектов межевания 
земельных участков выделяемых в счет земельных долей в праве об-
щей долевой собственности из земельного участка с кадастровым но-
мером 61:07:0000000:909, расположенного по адресу: Ростовская об-
ласть, р-н Верхнедонской, территория Шумилинского сельского посе-
ления. Заказчик проектов межевания: Яковлева Марина Павловна, про-
живающая по адресу: 346182, Ростовская обл., Верхнедонской р-н, ст. 
Шумилинская, ул. Заречная, 6, тел. 8-928-162-16-64.

Ознакомиться с проектами межевания, предоставить письменные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельных 
участков, а также предложения по доработке проектов можно по поч-
товому адресу: 346270, Ростовская область, Шолоховский район, ст. 
Вешенская, ул. Шолохова, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с мо-
мента опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Коломойцевым Евгением Владимировичем, 
квалификационный аттестат 61-11-372, 346270, Ростовская область, Шо-
лоховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-9999-
004, e-mail: kew546@yandex.ru, подготовлен проект межевания земель-
ного участка, выделяемого в счет земельных долей в праве общей до-
левой собственности из земельного участка с кадастровым номером 
61:05:0600011:65, расположенного по адресу: Ростовская обл., р-н Бо-
ковский, в границах СПК «колхоз Земцовский». Заказчик проекта меже-
вания: Марфина Светлана Юрьевна, проживающая по адресу: 344101, г. 
Ростов-на-Дону, ул. Профсоюзная, 29/22, кв., 128, тел. 8-903-407-15-95.

Ознакомиться с проектом межевания, предоставить письменные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельного 
участка, а также предложения по доработке проекта можно по почто-
вому адресу: 346270, Ростовская область, Шолоховский район, ст. Ве-
шенская, ул. Шолохова, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с момен-
та опубликования извещения.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания
Настоящим извещением уведомляем участников долевой собственности о необходимости согласования 

проекта межевания земельного участка, выделяемого в счет земельных долей в праве общей долевой соб-
ственности из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номером 61:20:0000000:359, мес-
тоположение: установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская область, район Мартыновский, п. Зеленолугский, участок находится примерно в 4,19 
км, по направлению на юго-восток.

Кадастровый инженер Сайко Сергей Викторович, СНИЛС 030-521-185-92, почтовый адрес: Ростовская об-
ласть, Семикаракорский район, г. Семикаракорск, пр-кт Атаманский, д. 250-а, корп. 1, кв. 2, тел. 8-928-147-
74-77, адрес электронной почты: impuls161@mail.ru, являющийся членом Саморегулируемой организации 
«Кадастровые инженеры юга».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка является Турабаровская Ната-
лия Васильевна, почтовый адрес: Ростовская область, Мартыновский район, п. Крутобережный, пер. Вино-
градный, 6, тел. 89289549892. 

С проектом межевания можно ознакомиться и предоставить обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого в счет земельной доли земельного участка заинтересован-
ным лицам по адресу: Ростовская область, Семикаракорский район, г. Семикаракорск, пр-кт В.А. Закрутки-
на, 35, кб. 6, тел. 89281477477 с 9.00 до 16.00 (понедельник-пятница) в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного извещения в печати.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-

зяйственного назначения» участники общей долевой собственности на земельные участки с кадастровым 
номером: 61:36:0600002:203, настоящим извещением уведомляются о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельных участков. Предметом согласования проекта межевания земельных участков, 
является размер и местоположение границ выделяемого в счет земельных долей в праве общей долевой 
собственности земельного участка с кадастровым номером: 61:36:0600002:203, расположенного по адре-
су: установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира 
Ростовская обл, р-н Советский, в границах ТОО «Двуречье».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является Мазниченко Людмила Григорьевна, адрес 
постоянного места жительства: Россия, Ростовская область, Советский район, ст-ца Советская, ул. В. Попо-
ва, дом 27 (т. 7-928-176-87-25)

Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Емельяновой Марией Георгиевной, номер реги-
страции 39743 в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; адрес: 346250 
Россия, Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, ул. Кривошлыкова,18, e-mail: mascha.boldyrewa@
yandex.ru, (т. 8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознакомиться и представить обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого земельного участка от заинтересованных лиц в течение 30 
(тридцати) дней со дня опубликования данного извещения по местонахождению кадастрового инженера: 
Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 20. При согласовании иметь документ удо-
стоверяющий личность, а так же документы о правах на земельный участок (долю).

Расстрел 
в Волновахе

В Южном окружном военном 
суде (ЮОВС) вынесен приговор 
военнослужащим-контрактни-
кам Станиславу Рау и Антону 
Сопову, которые обвинялись 
в массовом убийстве в городе 
Волноваха (ДНР).

По версии следствия, в ночь на 
28 октября 2023 года Рау и Сопов, 
вооруженные автоматами с глу-
шителями, проникли в частный 
дом семьи Капканец и застрелили 
девятерых человек, среди кото-
рых были дети четырех и девяти 
лет. По ходатайству прокурора 
слушание проводили в закрытом 
режиме, поскольку в уголовном 
деле содержатся сведения, со-
ставляющие гостайну. По одной 
из версий, прозвучавших в ходе 
предварительного следствия, 
семья торговала самогоном и 
отказала военным в бесплатном 
алкоголе, что стало причиной 
жуткой расправы.

По сообщению пресс-службы 
ЮОВС, подсудимым назначено 
пожизненное лишение свободы. 
Они не признали вину и обжалу-
ют судебное решение. Если при-
говор вступит в законную силу, 
освободиться даже через участие 
в СВО будет невозможно.

Опасный 
шиномонтаж

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по факту 
ЧП, случившегося в мастер-
ской автосервиса в Милютин-
ском районе.

Во время накачки воздухом 
колеса грузового автомобиля 
произошел разрыв резиновой ка-
меры. Шиномонтажник получил 
тяжелые травмы, был госпита-
лизирован, но медики не смогли 
спасти мужчине жизнь.

Уголовное дело расследуется 
по ст. 143 УК РФ (нарушение тре-
бований охраны труда, повлек-
шее по неосторожности смерть 
человека), сообщили в региональ-
ном управлении Следкома.

Скверный  
конфликт

На основании материалов 
УФСБ России по Ростовской об-
ласти вынесен обвинительный 
приговор жителю Дубовского 
района, причастному к хули-
ганским действиям, совершен-
ным по мотивам национальной 
ненависти.

В ноябре прошлого года Зе-
лимхан Нахаев, находясь в об-
щественном месте Волгодонска 
(сквер имени Молодова), в ходе 
конфликта с двумя представи-
телями одной из национальных 
диаспор в нецензурной форме 
высказывал угрозы одному из 
своих оппонентов и нанес телес-
ные повреждения другому.

Потерпевшие написали заяв-
ление в полицию. При обыске в 
доме Нахаева были обнаружены 
незарегистрированное охотничье 
ружье и боеприпасы к нему.

В ходе судебных слушаний 15 
свидетелей подтвердили обстоя-
тельства конфликта. Волгодон-
ский районный суд определил 
Нахаеву провести три с полови-
ной года в местах не столь отда-
ленных на общем режиме. При-
говор вступил в законную силу.

Масло – в цене
Ростовские полицейские за-

держали мужчину, похитивше-
го целую партию сливочного 
масла из продуктового магази-
на в Советском районе города.

Стражей порядка вызвал взвол-
нованный директор магазина. Он 
рассказал, что один из посетите-
лей супермаркета нагло сгреб с 
прилавка в свою сумку пачки со 
сливочным маслом и пробежал 
мимо кассы, не оплатив товар.

Камеры видеонаблюдения за-
фиксировали облик любителя 
масла, и оперативники уголовно-
го розыска быстро нашли его по 
приметам. Оказалось, что 43-лет-
ний ростовчанин украл продукты 
общей стоимостью 4126 рублей. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье «Кража». До суда ростов-
чанин дал подписку о невыезде и 
надлежащем поведении.

Масло возвращено на прилавок.
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

12 ноября 2024 года № 514 

 

Об избрании мирового судьи 

 

Законодательное Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. В соответствии с пунктом 31 части 2 статьи 43 Устава Ростовской 

области, статьей 6 Областного закона от 26 апреля 1999 года № 31-ЗС  

«О мировых судьях в Ростовской области», статьей 87
4

 Регламента Законода-

тельного Собрания Ростовской области избрать мировым судьей без ограни-

чения срока полномочий Григорянца Карена Анушавановича в Зерноградский 

судебный район на судебный участок № 4.  

2. Направить настоящее постановление начальнику Управления Су-

дебного департамента в Ростовской области.  

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

Председатель  

Законодательного Собрания 

Ростовской области А.В. Ищенко 

 

В Донской публичной библиотеке прохо-
дит 17-й фестиваль «Кукла Дона». Выставку- 
конкурс с тем же названием можно увидеть 
в отделе искусств ДГПБ.

– Начиналась она с одного стола с экспоната-
ми, – рассказала педагог Светлана Деркач.

Она был причастна к появлению этого куль-
турного проекта в Ростове и до сих пор вы-
ставляет и свои работы, и уже своих учеников.

– Когда-то было всего две номинации, а те-
перь – 11, – продолжил разговор председатель 
жюри, член Союза художников России Алек-
сандр Пучеглазов.

Эта выставка хороша тем, что в ней много 
победителей, в каждой номинации есть еще 
вторые и третьи места. Участвовать могут 
профессионалы и любители, дети и взрослые, 
коллективы и самостоятельные авторы. Неко-
торые кукольники идут к победе долго, а кто-
то с первого раза побеждает и даже получает 
приз вне конкурса, допустим, за оригинальный 
подход. Победители 2024 года будут объявле-
ны 24 ноября, в день закрытия выставки.

– Мы получили более 300 заявок, из них 
одобрили 252, – уточнила заведующая отде-
лом искусств Донской публичной библиотеки 
Александра Иванкова.

Месяц сказки с «Куклой Дона»
Выставка впервые проводится не 

только в Ростове-на-Дону, но еще и в 
Звереве и Каменске-Шахтинском. Так-
же экспонаты будут представлены на 
цифровой платформе «Артефакт». 

Мастера Ирина Киреева и Татьяна 
Тулинова вместе сделали Медведь-го-
ру по легендам Крыма. Их коллега 
Светлана Чумаченко сказала, что 
давно мечтает, чтобы в Ростове-на-До-
ну появилось постоянное место, где 
кукольники могли бы выставляться. 
Анна Реппу смастерила моряка Удачу 
и Чудо-юдо Рыбу-кит.

Юлия Воронцова нашла творческое 
самовыражение в сотрудничестве 
с Почтой России. Ее казачьи куклы 
были напечатаны на 400 открытках. 
Их можно было взять бесплатно, 
оставить себе или отправить любому 
адресату.

«Кукла Дона» – это не только выста-
вочные стенды на двух этажах Пу-
бличной библиотеки, но и творческие 
встречи, мастер-классы, экскурсии, и 
все это продлится до 24 ноября.

Автор: Людмила Дьяченко

Для детей военных-срочников
В Ростовской области ежемесячное пособие на ребенка военнослужащего по призыву получают 
 родители 650 детей. Об этом сообщили в территориальном отделении Социального фонда России.  
Выплаты полагаются на детей в возрасте до трех лет, а также тем, кто только ожидает пополнения.  
Получать такое пособие имеют право семьи, в которых отец проходит срочную службу в армии, яв-
ляется курсантом-первокурсником профессиональных средних или высших военных училищ, а так-
же семьи мобилизованных. Пособие выплачивается в фиксированном размере, в 2024 году это 
16 698,63 руб. Если в семье несколько детей младше трех лет, то выплата полагается на каждого 
 ребенка.
Беременная супруга призывника или мобилизованного гражданина, если срок беременности состав-
ляет не менее 180 дней, имеет право на единовременное пособие жене военнослужащего, проходя-
щего военную службу по призыву. Его размер равен 38 963,47 руб.
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Россия – Бруней – 11:0 (4:0)

Россия:  Лантратов (Агкацев, 46), Круговой, Морозов (Адамов, 61), 
Пальцев, Караваев, Кривцов (Карпукас, 61), Черников, Пруцев (Ба-
траков, 77), Мостовой, Обляков (Садулаев, 46), Чалов (Мусаев, 60).
Бруней:  Сьяфик Ишак, Сиса, Отман, Индера Юнус, Шарифф (Раши-
ми, 70), Салех (Сиса, 84), Саид (Касифул, 83), Али Рахман (Аминуддин, 
71), Эффенди (Рамли, 63), Эмбран, Рамли (Даниал, 63).
Голы:  Обляков, 1 (1:0); Отман, 7 (автогол, 2:0); Морозов, 9 (3:0); Об-
ляков, 28 (4:0); Садулаев, 48 (5:0); Кривцов, 57 (6:0); Мусаев, 62 (7:0); 
Мостовой, 67 (8:0);  Черников, 73 (9:0); Батраков, 79 (10:0); Адамов, 87 
(11:0).
Предупреждение:  Шарифф, 59.

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

Неоднозначный 
рекорд

  СБОРНА Я РОССИИ

Национальная сборная 
одержала самую крупную 
 победу в истории, обыграв 

в товарищеском матче команду 
 Брунея со счетом 11:0.

Без интриги
Уровень соперника был ясен до 

стартового свистка, и если обычно 
перед матчами обсуждается воз-
можный результат, то здесь вопро-
са о победителе не возникало. Всех 
интересовало лишь одно: сколько 
забьет сборная России.

В день матча болельщиков и фут-
болистов подвела погода. Весь день 
в Краснодаре лил сильный дождь. 
Да, поле не затопило, но трава 
была очень скользкой, из-за чего 
футболисты обеих команд часто 
падали. Болельщики же, видимо, 
не все решились пойти на дожд-
ливый матч против Брунея. Кто-то 
остался дома – на трибунах зияли 
пустые места, несмотря на 30 ты-
сяч проданных билетов.

Говорить о голах и их авторах 
смысла почти нет. Их можно уви-
деть в статистическом отчете. 
Отдельно стоит сказать, что в пер-
вые 10 минут сборная России не 
пожалела соперника, отправив в 
его ворота три безответных мяча. 
В этот момент казалось, что счет 
может быть и 20:0.

В итоге подопечные Валерия 
Карпина сбавили обороты и на 
перерыв команды ушли при скром-
ных 4:0.

Чудеса от Брунея
Во второй половине встречи 

сборную России прорвало. Вале-
рий Карпин хоть и говорит, что не 
думал о рекорде, но футболисты в 
какой-то момент перестали жалеть 
соперника. В итоге за 45 минут в 
воротах брунейцев оказалось еще 
семь мячей.

Гости ответили на это лишь од-
ним ударом в створ, но каким! Мяч 
после удара с центра поля едва не 
залетел за шиворот вратарю – Аг-
кацев не без проблем перевел мяч 
на угловой.

Сборная Россия одержала ис-
торическую победу, но, кажется, 
никаких эмоций она Валерию 
Карпину не принесла. Наставник 
весь матч следил за поединком без 
каких-либо реакций, понимая, что 
победа в этот вечер от его команды 
никуда не уйдет. Такого Валерия 
Георгиевича можно увидеть редко. 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в матче Высшей хоккейной 
лиги обыграл команду «Юни-
сон-Москва».

15 ноября ростовчане дома 
играли против «Звезды». 
Матч получился очень упор-
ным. Три периода заверши-
лись с одинаковым счетом 1:1. 
В овертайме победа досталась 
гостям.

17 ноября сценарий преды-
дущей встречи практически 
повторился. Первый период 
остался за ростовчанами. 
Точный бросок нанес Данила 
Климов. Во втором игровом 
отрезке гости дважды отличи-
лись. «Ростов» смог спастись 
лишь в концовке встречи, 
заменив вратаря на полевого 
игрока. Встречу в овертайм 
перевел Дмитрий Уткин.

Овертайм продлился 36 се-
кунд. Эффектную точку в нем 
поставил ростовчанин Иван 
Смолев.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в выездном 
матче чемпионата России 
обыграл ижевский «Универ-
ситет».

Матч перед паузой на игры 
национальных команд был 
простым с точки зрения ре-
зультата, но вот логистика… В 
Удмуртию добирались долго, 
затратив много сил на поезд-
ку. Казалось, что благодаря 
этому у хозяек площадки по-
являлся шанс зацепиться за 
игру, но ход встречи показал, 
что надежды местных болель-
щиков были напрасными.

«Ростов-Дон» хоть и играл 
не основным составом, но 
ближе к перерыву уже смог 
создать комфортное преиму-
щество в семь мячей – 20:13.

Во второй половине встре-
чи стало понятно, что ника-
кой борьбы в матче не будет. 
Донская команда умчалась от 

Одного часа мало

Отправили  
на пересдачу

После матча он отметил, что и фут-
болисты не будут придавать како-
го-то значения рекордной победе.

– Думаете, что футболисты 
тупые и не понимают, кого они 
обыграли? Нет, конечно. Так по-
лучилось, что выиграли сегодня 
крупно. С Сирией будут другие 
футболисты, – заявил Карпин на 
послематчевой пресс-конферен-
ции.

Сборная Сирии действительно 
выглядит более опасным сопер-
ником. Команда замыкает сотню 
сильнейших команд планеты, но 
это не должно никого расслаблять. 
Периодически сирийцы покусыва-
ют грандов азиатской федерации 
футбола. Поэтому подопечных 
Валерия Карпина может ждать 
неприятный сюрприз, если вдруг 
команда будет ожидать легкой 
прогулки в Волгограде.

Понимает это и тренер. Он уже 
несколько раз отметил, что в Вол-
гограде выйдет более боевой со-
став. Например, на поле окажется 
Алексей Миранчук, прилетевший 

Дерби  
под занавес

Женская команда футболь-
ного клуба «Ростов» в послед-
нем матче сезона на выезде 
сыграла вничью с «Красно-
даром».

Так уж вышло, что в минувшем 
сезоне ростовчанки не прова-
лились, но и за места в верхней 
части турнирной таблицы не 
боролись. Напоследок команде 
достался принципиальный со-
перник – «Краснодар».

Первый тайм завершился нуле-
вой ничьей. Во второй половине 
встречи команды решили все же 
подарить болельщикам несколь-
ко забитых мячей. На 69-й мину-
те Виктория Дергоусова вывела 
ростовчанок вперед. Казалось, 
что победа близка, но… Хозяй-
ки поля продемонстрировали 
характер в концовке. Равновесие 
восстановила Даниэла Басаева. 
Итог – 1:1.

«Ростов» в 24 матчах набрал 
23 очка и завершил чемпионат 
на восьмом месте. Чемпионом 
стал «Зенит», серебро досталось 
ЦСКА, бронза – у «Спартака».

Встреча  
старых знакомых

Песчанокопская «Чайка» в 
выездном матче Первой лиги 
сыграла вничью с ярослав-
ским «Шинником».

Совсем неда вно  кома н д ы 
играли в Кубке России. Тогда 
в Ярославле в серии пенальти 
оказались сильнее хозяева поля. 
У «Чайки» появился шанс на 
реванш. Да, команду РПЛ это 
не поможет привезти в Песча-
нокопское, но упорная борьба в 
Первой лиге заставляет коллек-
тивы бороться за каждое очко в 
турнирной таблице.

Матч показал, что соперники 
хорошо изучили друг друга. 
Большого количества опасных 
моментов не было, обороны обе-
их команд не допускали ошибок. 
В такой ситуации итоговый счет 
оказался закономерным – 0:0.

«Чайка» в 19 матчах набрала 
26 очков и расположилась на 
седьмой строчке в турнирной 
таблице. Первый круг можно 
признать для команды из Пес-
чанокопского успешным.

Сборная  
почти доехала

Главный тренер сборной 
России Валерий Карпин после 
победы над Брунеем рассказал, 
что матч против Сирии мог 
состояться в Ростове.

По словам тренера, 19 ноября 
национальная команда вполне 
могла сыграть на «Ростов Аре-
не», но выбор в итоге пал на 
Волгоград.

– Нужно или не нужно играть 
в регионах, вопрос, но точно 
можно. Ростов рассматривался 
на вторую игру с Сирией, но 
договорились на Волгоград. 
Логистику проверили, никто не 
умер, поэтому ничего страшного 
в том, чтобы сыграть в Ростове, 
нет, – считает Карпин.

Из его слов можно сделать вы-
вод, что в будущем националь-
ная команда может приехать в 
Ростов. Однако стоит отметить, 
что произойдет это не раньше 
весны 2025 года. Кандидатуры 
возможных соперников сборной 
России на этот игровой слот пока 
не называются.

Последний раз сборная при-
езжала в Ростов в сентябре 2018 
года. Тогда команда Станислава 
Черчесова не оставила шансов 
чехам – 5:1.

«Университета», как элек-
тричка от опаздывающего 
на нее пассажира. Финаль-
ная сирена зафиксировала 
разгром со счетом 39:19. 
Самой результативной 
стала Екатерина Левша, 
забросившая шесть мячей.

– Мы пробовали раз-
ные сочетания, не такие, 
как обычно. Может быть, 
где-то у девчонок не по-
лучалось, пропустили 
чуть больше, чем могли 
бы. Тем не менее поигра-
ли все, и сделали все то, 
что мы просили. Были 
ошибки, но 20 мячей вы-
играли, как и ожидали. 
Единственное, могли бы 
чуть меньше пропустить, 
– резюмировала главный 
тренер «Ростов-Дона» 
Ирина Дибирова.

В состав сборной Рос-
сии от «Ростов-Дона» от-
правятся две гандболист-
ки: Анастасия Казьменко 
и Дарья Стаценко.

   Кондоры летят к зоне плей-офф

– По игре скажу так: 
была относительно рав-
ная игра, и на мой взгляд, 
мы, конечно, должны 
были забить во втором 
периоде две-три шайбы, 
создавали шикарные мо-
менты. К сожалению, мы, 
наверное, еще в детский 
хоккей играем: созда-
ем моменты, а в концов-
ке, когда нужно их реа-
лизовывать, где нужны 
спокойствие и мужская 
уверенность, торопимся, 
технически неправильно 
действуем и упускаем 
очень хорошие шансы для 
взятия ворот. Даже выхо-
дя вдвоем против одного 
вратаря, можем отдать не-
точный пас перед ворота-
ми... Это, конечно, плохо, 
но мы, к сожалению, пока 
что ничего не можем сде-
лать, – подвел итог матча 
наставник «Ростова» Гри-
горий Пантелеев.

«Ростов» в 26 матчах 
набрал 26 очков.

из США. Место в воротах займет 
ростовчанин Александр Макси-
менко. Не исключено и появление 
футболистов «Ростова». Против 
Брунея Данил Глебов и Максим 
Осипенко не играли.

   Сборная России забила 11 мячей впервые в истории
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ДРУГИЕ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ 

  Кристина Кожокарь 
вернулась после травмы 
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Глобально я доволен. Но были 
два момента, которые не по-
нравились. Один раз не пошли 
в прессинг, второй – пошли, 
но неправильно. Остальное не 
имеет смысла обсуждать: по-
зиционной обороны не было, 
и атаку не имеет смысла об-
суждать, если забиваешь 11. 
Сколько забито голов – не са-
мое главное, главное – пра-
вильное отношение к игре, 
неважно, какой силы сопер-
ник. Этим ребята порадовали. 
 Поэтому и результат такой.
Валерий Карпин,  
главный тренер сборной  
России
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  Защитники гостей  
ничего не могли 
противопоставить


